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ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ О ВОЙНЕ 1914–1917 Г.
Третья восточно-прусская катастрофа
25 января — 8 февраля 1915 г.

Эта часть воспоминаний записана в 1919 и 1920 годах, когда их автору впервые стало известным, что после оставления им должности начальника штаба X армии в феврале 1915 года, Главнокомандовавший Северо-Западным фронтом назначил три следственных комиссии для выяснения виновных в катастрофе, происшедшей с X армией и с ее III и X корпусами при отступлении из Восточной Пруссии
, причем эти комиссии опросили всех причастных лиц за исключением бывшего начальника штаба армии, никем, никогда и ни о чем не спрошенного, об этих комиссиях ничего не знавшего и не получившего таким образом ни права, ни возможности дать свои показания о событиях, имевших место во время третьей Восточно-Прусской катастрофы.

Все даты по старому стилю. Схемы по картографическому материалу, взятому из немецкой истории Мировой Войны издания Кригсархива.
I. Назначение начальником штаба армии. Расхождение во взглядах с командовавшим армией генералом Сиверсом по вопросам о ведении Летценской операции и перегруппировке корпусов
17 Ноября 1914 года начальник штаба X армии, генерал-лейтенант Одишелидзе, был перемещен на такую же должность в I армию, а я назначен на его место.
Повышение было для меня совершенно неожиданное и, несомненно, очень почетное, но меня оно особенно не порадовало, так как в это время я уже сжился с своей генерал-квартирмейстерской работой, очень активной и интересной, в достаточной степени самостоятельной, весьма близкой к боевому фронту и боевым действиям и не загроможденной всевозможными административными, инспекторскими и хозяйственными вопросами, обременявшими начальника штаба армии.
После 2½ месяцев тяжелого и напряженного труда мне и моим сотрудникам только что удалось наладить сложную и ответственную машину генерал-квартирмейстерского отдела и довольно успешно справиться с многими прорехами и недостатками, бывшими естественным результатом особого порядка чрезвычайно спешного и импровизированного формирования нашего штаба.
За исключением полковников Смирнова и Трещенкова все остальные и офицеры генерального штаба были назначены к нам из состава Туркестанского, Иркутского и Приамурского военных округов и прибыли в штаб армии разновременно, некоторые только в конце сентября и в октябре, а некоторые только для того, чтобы вскоре же получить другие назначения.
Из эти офицеров только полковник Петерс и подполковник Яхонтов получили ранее некоторую подготовку по службе разведки и контрразведки, да и то в очень ограниченном размере и в особых дальневосточных условиях, а вся остальная молодежь, в большинстве способная, старательная и добросовестная, имела за собой очень короткий стаж обыденной канцелярской штабной работы мирного времени и прибыла к нам с самым горячим желанием честной, ревностной и самоотверженной службы, но с полнейшим теоретическим и практическим неведением сложных, ответственных и для них совершенно новых обязанностей по должностям, полученным ими в отделе генерал-квартирмейстера.
 
Ведь вообще в нашей мирной службе совершенно отсутствовал отдел подготовки офицеров генерального штаба к работе больших и малых штабов во время войны; несомненно, это было одним из самых больных и слабых мест нашей боевой готовности, но в штабах первых восьми армий, сформированных по мобилизационному расписанию из штабов европейских военных округов, этот существенный недостаток до известной степени смягчался укомплектованием каждого штаба офицерами одного и того же округа и одной выучки, более или менее знакомыми со своими войсками и со своими театрами военных действий и назначенными на должности военного времени по большей части по тем же специальностям, по которым они работали до объявления войны.
В нашем наспех сформированном штабе сборного и случайного состава вышеуказанный недостаток должен был сказаться особенно остро и осязательно; из всех начальников отделений моего отдела один только полковник Смирнов работал ранее по оперативной части в штабе Виленского военного округа, что при наличии в нем выдающихся личных и служебных достоинств очень скоро сделало его весьма ценным для меня сотрудником, в полной мер соответствовавшим должности начальника оперативного отделения штаба армии, но к глубокому сожалению, этот превосходный во всех отношениях офицер очень недолго оставался в нашем штабе и был переведен в строй для отбытия ценза.
Весь остальной офицерский состав моего отдела был вынужден учиться своим новым обязанностям в весьма трудных условиях, так сказать «на ходу», в самую кипень очень стремительных и горячих операций нашей армии, когда даже при самом ревностном желании и старании для этого не было уже ни времени, ни возможности. И сам я в первое время, наверно, достаточно слабо соответствовал всем требованиям столь важного в военное время штабного поста, но у меня все же имелись и некоторые довольно существенные плюсы по отделу специальной и полевой подготовки; в течение 1909–1914 годов я четыре раза нес обязанности начальника корпусного штаба на больших окружных маневрах, продолжавшихся у нас по две недели и поставленных генералом Лечицким возможно ближе к условиям военного времени; затем, в течение восьми лет я был неизменным, а в последние годы и очень ответственным участником всех окружных военных игр и всех специальных полевых поездок офицеров генерального штаба нашего округа, а с 1902 по 1913 год за время состояния начальником штаба Владивостокской крепости был постоянным главным руководителем всех тактических офицерских занятий, полевых поездок офицеров крепостного гарнизона и зимних и летних крепостных маневров.
Сверх того, узнав при своем назначении в штабе X армии, что ей предстояло действовать в Восточной Пруссии, я имел возможность захватить с собой все статистические и оперативные источники и материалы, касавшиеся этого театра военных действий, и в течение долгого пути из Хабаровска в Петербург успел весьма основательно изучить Восточно-Прусский и пограничные с ним районы по прекрасно и подробно составленным описаниям.
 

Мои подчиненные, с их очень коротким штабным и специальным стажем, не имели таких преимуществу, и поэтому было вполне естественно, что в течение первых трех месяцев нашей боевой службы работа моего отдела налаживалась с большим скрипом и временами заставляла желать много лучшего; практические и профессиональные знания, деловой опыт, сноровистость, срочность и быстрота исполнения совершенно новых обязанностей и в совершенно новой обстановке военного времени набирались у моей молодежи довольно медленно.
Особенно трудно налаживался у нас хлопотливый и ответственный отдел составления и отправки многочисленных срочных донесений; для этого требовались отлично налаженная связь с богатым техническим снабжением, большой практический навык в обращении с материалами, способность к объективной и спокойной оценке всех «за» и «против»,  а, главное, уменье приспособиться к требованиям и капризам соответственных отделений штаба фронта, отличавшихся непомерной и самой мелочной придирчивостью и метавших на нас свои громы и молнии в случаях самого незначительного пропуска установленных сроков или недовольства содержанием и редакцией наших донесений. В первые два месяца существования нашего штаба этот отдел сделался каким-то тяжелым кошмаром нашего существования
, и для избавления штаба от неприятностей и нареканий мне пришлось взять на себя всю черную работу по составлению срочных донесений по оперативной и разведывательной части, и нести ее на себе до тех пор, пока у моих помощников выработался необходимый для этого опыт и практическае сноровки; последние, кстати сказать, давались не всем; у меня было несколько подчиненных, совершенно безнадежных по части штабной работы, но сделавшихся затем превосходными и доблестными строевыми начальниками, заслужившими там самые высокие боевые награды.
С назначением меня начальником штаба армии моя личная работа осложнилась еще и тем, что в течение двух последовавших месяцев мне пришлось исполнять одновременно и мою старую генерал-квартирмейстерскую должность; произошло это потому, что командовавший армией генерал Сиверс с каким-то непонятным упорством не давал своего согласия на назначение кандидатов, предлагавшихся ему Ставкой, а Ставка систематически отказывала в кандидатурах, выставлявшихся генералом Сиверсом. К моему глубокому сожалению не прошла и предложенная мною кандидатура первого начальника оперативного отделения нашего штаба полковника Смирнова, долженствовавшего быть превосходным генерал-квартирмейстером; отказ был мотивирован тем, что Смирнов не отбыл еще полного срока, установленного для цензового командования полком; выходило, что буквальное исполнение цензового срока было важнее замещения очень важной оперативной должности соответственным для нее лицом.
После долгих пререканий состоялось, наконец, назначение к нам генерал-квартирмейстером генерала Шокорова, но и его прибытие было задержано сдачею им полка, почему он и смог приехать в штаб армии только около середины Января 1915 года,
К глубокому моему прискорбию, работа на новом высоком посту очень скоро отразилась на отношениях ко мне командовавшего армией генерала Сиверса; ранее эти отношения были в высокой степени доброжелательные и не оставляли желать ничего лучшего; с полного согласия прежнего начальника штаба генерала Одишелидзе мне было предоставлено право прямого доклада командовавшему армией всех оперативных вопросов и распоряжений, причем моя работа получала всегда неизменное одобрение и весьма лестную оценку.
В период очень напряженных тяжелых пограничных боев во второй половине Октября при выезде генерала Сиверса в Августов для непосредственного руководства боевыми действиями корпусов, он взял с собой только меня и двух офицеров генерального штаба, предоставил мне очень большую свободу в отдаче спешных оперативных распоряжений, a после достигнутого нами полного успеха отнес это всецело к моей работе, официально засвидетельствовал это в своих донесениях и удостоил меня ходатайством о награждении орденом Св. Георгия 4 степени за разработку плана прорыва и частичного обхода немецкого фронта в районе Роминтенского леса, т.е. той операции, которая сломила, наконец, долгое и упорное сопротивление VIII немецкой армии, принудила ее отойти к Летцену и за р. Ангерапп и притянула на наш фронт немецкие резервы, облегчив этим союзников, изнемогавших в это время в ожесточенных боях у Ипра.
Этой награды, в полной мере подходившей под статут, я, однако, не получил, так как, как я узнал впоследствии от бывшего в то время начальником штаба фронта генерала Орановского, поддерживавшего такое награждение, главнокомандовавший фронтом генерал Рузский не дал на него своего согласия на том де основании, что было неудобно давать Георгия генерал-квартирмейстеру штаба армии в то время, когда генерал-квартирмейстер штаба фронта, генерал Бонч-Бруевич не имел еще этой награды. Мне с очень большой натяжкой по статуту дали Георгиевское оружие.
Первое несогласие с генералом Сиверсом произошло у меня вскоре после моего вступления в должность начальника штаба, когда я счел своим долгом доложить командовавшему армией свои соображения по выполнению задач, возложенных на нашу армию и по способам их осуществления.
К этому времени наши корпуса окончательно зафиксировались и недвижно замерли на позициях, достигнутых ими в последнем ноябрьском наступлении и растянувшихся на очень широком 165-вёрстном фронте от p.p. Шешупы и Немана на севере до Иоганнисбургских лесов на юге (Схема I).
Дальнейшее продвижение армии было остановлено в мертвую укрепленным Летценским районом, заранее, еще в мирное время, подготовленными и очень сильными немецкими оборонительными позициями за рекой Ангерапп, и нашей большой слабостью по части тяжелой артиллерии и технических средств.
Это было признано штабом фронта; задачами для нашей армии были поставлены: основной — прикрытие правого фланга и сообщений всего северо-западного фронта, a специальной — овладение Летценским укрепленным районом; для последней цели в распоряжение командовавшего армией было передано несколько десятков тяжелых орудий Осовецкой крепости, усиленных затем четырьмя двенадцатидюймовыми гаубицами разборного образца, а для командования всей осадной артиллерией был назначен очень энергичный и распорядительный генерал-майор Бржозовский (бывший Порт-Артурец, а в данное время начальник артиллерии Осовецкой крепости).
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Пассивность нашей задачи как бы была подтверждена еще и тем, что в течение декабря из нашей армии взято шесть пехотных дивизий, пять стрелковых бригад и одна кавалерийская дивизия.
 
К концу 1914 года все наши активные действия ограничивались почти исключительно ведением операции против Летцена, причем на меня, как на специалиста по крепостному делу, было возложено ближайшее за этим наблюдение и общее руководство.
Так было приказано свыше; я же сам был убежденным противником втягивания нас в эту операцию, так как по данным воздушной и общей разведки и на основании полного учета специфически оборонительных качеств Летценского озерно-лесного лабиринта, для меня не представлялось никаких сомнений в огромнейших и при наших средствах едва ли преодолимых затруднениях, связанных с успешным, а главным образом, с достаточно скорым выполнением такой задачи. 

Ведь нельзя было не принимать в расчет, что в точение четырех уже протекших месяцев войны немцы сделали очень много по развитию и усилению обороны всей системы Мазурских озер, и что вокруг прежнего форта Бойен, защищавшего Летценский перешеек, был создан уже целый укрепленный район с широким применением средств временной и долговременной фортификации (в том числе сильных искусственных препятствий, фланкирующих пулеметных капониров), и с распространением обороны на фронте в 75 километров и в несколько линий в глубину
 (Схема II).
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Общая оборонительная сила фортификационных сооружений подкреплялась весьма существенно естественными условиями этого района: длинными и широкими озерами, узкими междуозерными перешейками, обстреливаемыми с трех сторон, и высокими дюнами, поросшими густым лесом и дававшими отличные укрытия для фланкирующих пулеметов и для наблюдательных артиллерийских пунктов.
При всех этих данных мы не имели никакого права рассчитывать на возможность овладения этим районом сразу путем решительного штурма; наоборот, надо было в полной мер считаться с необходимостью ведения очень длительной и тяжелой операции постепенного отнятия у неприятеля целого ряда позиций, защищавших и фланкировавших междуозерные перешейки и находившихся в тесной оборонительной и боевой связи.

Прежде чем добраться до центрального Бойенского форта, запиравшего перешейки между озерами Мауер и Левентин, мы должны были проломить два ряда укрепленных позиций на фронте в 25 километров, а прежде всего овладеть весьма важным для нас и для неприятеля Папроткерским плато, командовавшим и господствовавшим над центром и правым флангом всего неприятельского расположения и обращенным немцами в маленькую крепость.

При этом, по опыту первого месяца наших действий против Летцена, сразу же обнаружилось, что наши артиллерийские и технические средства были совершенно недостаточны по самому умеренному расчету, и что для возможности достижения успеха в этой операции нам надо было получить не менее десяти полевых и двенадцати мортирных 48-линейных батарей с большим количеством патронов и, кроме того, специальный отряд для воздушной разведки и корректировки стрельбы
 и, по крайней мере, три саперных роты с надлежащим техническим снабжением и несколько пулеметных рот или команд; сверх того, требовалось значительное усиление боевых комплектов тяжелых крепостных орудий и добавление нескольких скорострельных и дальнобойных батарей. Потребность этих усилений вызывалась малоподвижностью тяжелых крепостных орудий, их малой скорострельностью и их ограниченными боевыми комплектами, необходимостью развития очень сильного и частью навесного артиллерийского огня полевых калибров на очень широком фронте и против многочисленных и мелких целей, и снабжения нас пулеметами, существенно важными, как при самом наступлении, так и во время закрепления за собой уже взятых участков.
Я полагал необходимым довести все эти соображения до сведения Главнокомандовавшего фронтом, так как считал, что в его штабе не имели достаточно верного представления о том, чем был в это время укрепленный Летценский район, и что мы были обязаны осветить этот вопрос самым детальным и добросовестным образом; по моему убеждению на нас лежал долг доказать, что при данных условиях и при наличных средствах мы могли продолжать исполнять отданный нам приказ и вести эту операцию, но с самыми ничтожными, основанными только на «авоське», шансами на возможность успешного ее осуществления и что, если уже считалось совершенно необходимым срочное овладение этим укрепленным узлом, то для этого нам должны были быть даны соответственный средства исполнения, как по качеству, так и по количеству.

Такой мой пессимизм не был одним только следствием теоретических расчетов и выводов; он был уже достаточно убедительно подтвержден и подкреплен неудачами повторных попыток 3 Сибирского корпуса по овладению первой укрепленной линией Папроткерских высот
 и уже состоявшимся решением командовавшего армией отказаться здесь от дальнейших активных действий полевого характера и продвигаться вперед способами осадной войны, до заложения минных галерей включительно.
Генерал Сиверс, выслушав мой доклад, высказал, что, к сожалению, никоим образом не мог согласиться с большинством моих доводов, так как считал именно самой важной сейчас задачей уничтожить главное ядро всей оборонительной системы Мазурских озер, после чего все специфические особенности Восточно-Прусского театра теряли свое значение, и для нас открывались самые благоприятные возможности по общему переносу театров военных действий на неприятельскую территорию на всем Северо-Западном фронте.
Равным образом он не признал возможным обращаться к Главнокомандовавшему с какими-либо ходатайствами о нашем дополнительном усилении, так как не сомневался в том, что до весны, т.е. до начала больших активных операций нашего фронта, доблестный III Сибирский корпус, руководимый таким выдающимся начальником, как генерал Радкевич, и сильная крепостная артиллерия, направляемая искусным и энергичным генералом Бржозовским, должны были сломить немецкое сопротивление и овладеть постепенно всем Летценским районом.
Я очень горячо и долго защищал свои положения, цели своей не достиг, но моя излишняя, быть может, горячность сразу же отразилась на отношениях ко мне генерала Сиверса и внесла в них необычный до сих пор холодок.
Вторым поводом для возникновения противоречия со взглядами Командовавшего армией сделался мой проект о перегруппировке наших войск, до известной степени связанный с ведением Летценской операции.
Надо заметить, что распределение наших корпусов явилось совершенно случайным, так как правофланговые перешли к нам из I армии, а наши собственные были выброшены Штабом фронта во время сентябрьской суматохи и так и зафиксировались. Мне казалось очень желательным обратить теперь особенное внимание на существенные недостатки создавшегося при этом положения и разместить наши корпуса в зависимости от уже выяснившихся коэффициентов их боевых качеств, передвинув на второстепенные участки наиболее слабые второочередные дивизии.
Одновременно я полагал совершенно необходимым бросить тот случайный фронт, до которого мы докатились в конце октябрь-ноябрьского наступления, решительно отказаться от нашего непомерно растянутого и извилистого расположения, оттянуть назад некоторые участки и занять возможно более короткий строго оборонительный и прочно укрепленный фронт с сильными резервами в корпусах и с двумя группами армейского резерва на флангах.
Мне казалось, что наше настоящее положение было одинаково негодно и для обороны и для наступления; для обороны оно было слишком растянуто, имело вид жидкой и чрезвычайно извилистой сплошной линии, стремившейся все захватить
 и все удержать и в силу этого обладавшей многими очень слабыми и уязвимыми местами, требовало огромного наряда войск для занятия и охранения и лишало нас возможности держать резервы надлежащей силы и в надлежащих местах. В равной степени наше положение совершенно не отвечало и нуждам наступления, так как последнее могло иметь место только в районе нашего правого фланга
 и при сосредоточении там наших резервов и наших лучших корпусов, т.е. при таких условиях, которые находились в явном противоречии с нашим безмерно растянутым фронтом, расползшимся многочисленными выступами и извилинами везде, куда мы добрались во время последней операции по преследованию VIII немецкой армии, или куда немцы соблаговолили впоследствии нас допустить; последним мы неукоснительно и немедленно пользовались, зачисляли всякое продвижение вперед на счет собственных боевых успехов и растягивались все более и более, что и отражалось самым неблагоприятным образом на нашей обороноспособности и очень утяжеляло службу войск.
Местами мы закопались в землю в том же самом положении, до которого в ноябре дошли наши стрелковые цепи, не обращая внимания на то, что такое закрепление было полнейшим абсурдом; на фронте 29 дивизии были, напр., такие участки, которые могли служить первоклассной иллюстрацией того, как не надо было занимать боевые фронты, но войска были к ним припечатаны, все нанесено на схемы и стало неприкосновенным табу.
Мне казалось неоспоримым, что раз уже для нашей армии было признано невозможным продолжать решительные активные действия и на нее была возложена чисто пассивная задача охраны правого фланга и сообщений всего фронта, то нам и надлежало занять соответственное такой задаче положение и никоим образом не продолжать считаться с тем совершенно случайным фронтом, который был нами занят в последние часы исполнения давно уже оконченной прежней операции по вторжению в пределы Восточной Пруссии и который теперь не имел уже никакого смысла.
По моему убеждению наш новый фронт должен был отвечать требованиям наивыгоднейшей и наиболее сильной обороны и условиям выполнения возложенной на нас задачи прикрытия правого фланга всех армий, т.е. быть совершенно иным, чем он был в действительности. В моем проекте армия должна была быть оттянута примерно на наиболее выгодную для обороны линию Ласденен-Сталлюпенен, Гольдап-Грабовен, линия озер к западу от Маргграбова, группа Лыкских озеръ, с наивозможно большим тактическим использованием меридиональных хребтов, озерных и речных долин и больших лесов, и с армейскими резервами у Вержболова (в начале один корпус, а после ухода XXII корпуса одна дивизия) и у Райгрода (в начале дивизия, потом бригада); конницу же я считал необходимым передвинуть на левый фланг в район Граево, оставив на правом фланге одну бригаду и пограничные сотни.
К несчастью, мой проект исключал совершенно продолжение ведения Летценской операции, что шло в разрез с директивами Главнокомандования и не согласовалось со взглядами командовавшего армией.
Сверх того он находился в самом резком противоречии с нашим излюбленным и столь дорого нам стоившим изречением, что русские войска никогда не оставляли без боя того, что было взято их кровью и полито их потом. Этот принцип считался у нас столь священным и ненарушимым, что в наших армиях было очень мало начальников, которые рискнули бы на него посягнуть, хоть на сколько-нибудь отступить от его буквального и слепого исполнения.
Поэтому было совершенно естественно, что генерал Сиверс не согласился с моим проектом и высказал только принципиальное согласие на перемещение 20 корпуса на правый фланг армии и на передачу его прежнего участка 3 армейскому корпусу, но с исполнением этого не теперь, a впоследствии, с наступлением более теплого времени и к началу нового периода наступательных действий.
Во всем, что касалось нашего правого фланга, в рассуждениях и решениях генерала Сиверса была какая-то непонятная, но непобедимая несогласованность: с одной стороны, он очень часто и весьма основательно высказывал свои опасения о возможности повторения с нами того же, что было уже проделано немцами с армиями Самсонова и Ренненкампфа, а с другой, — не видел несоответствия держания нами на нашем открытом правом фланге второочередных дивизий 3-го корпуса и отсутствия за ними какого-нибудь армейского резерва.
Между тем, ему была достаточно хорошо известна очень и очень пониженная боевая годность 56 и 73 пехотных дивизий, занимавших правый фланг 3-го корпуса и всей армии; об этом ему несколько раз докладывал командир этого корпуса, генерал Епанчин, совершенно открыто заявлявший, что эти дивизии были абсолютно негодны для серьезных наступательных операций, могли оказать сопротивление недлительной и несильной атаке, да и то при нахождении на хорошо укрепленных и заблаговременно занятых позициях, и были под очень большим сомнением в отношении их устойчивости в случае направления на них сильного и продолжительного удара. Такое состояние этих дивизий объяснялось тем, что сейчас же после своего сформирования они были включены в состав I армии и сразу же попали в сильную передрягу ее стремительного отступления, понесли тогда большие потери и растрепались, были потом еще раз добиты во время пограничных боев в той же I армии и одно время считались потерявшими всякую боевую годность и были даже предназначены к расформированию.
Генерал Сиверс молча слушал эти неприятные доклады и только недовольно морщился, вероятно потому, что сознавал свое собственное бессилие сделать что-нибудь реальное по поднятию боеспособности этих случайных детищ генерала Епанчина
; последнему он почему-то очень доверял, считал его выдающимся боевым начальником, способным выходить самостоятельно из очень трудных положений и выражал ему уверенность, что при ожидавшемся вскоре общем наступлении для полного и окончательного овладения всей восточной Пруссией первый же успех должен был поднять дух даже наиболее пострадавших и заслабевших дивизий.
В начале января нам было сообщено о том, что в середине следующего месяца должна была начаться новая операция по вытеснению немцев из Восточной Пруссии и что для этого левее нас, в Ломжжинском районе, сосредоточивалась новая XII армия генерала Плеве, в составе 10 пехотных и 7 кавалерийских дивизий, предназначенная для решительного наступления с фронта Пултуск-Остроленка на фронт Сольдау-Ортельсбург и далее западнее Мазурских озер; на нашу армию возлагалось содействие этой операции наступлением с востока.

Этот план вполне соответствовал настроению и взглядам нашего командовавшего армией, бывшего убежденным сторонником необходимости овладения нами всей Восточной Пруссией и нанесения главного при этом удара в общем направлении на Алленштейн с юга, а вспомогательного с северо-востока и востока, и считавшего, что катастрофы с армиями Самсонова и Ренненкампфа произошли не вследствие ошибочности основной идеи нашего вторжения в пределы Восточной Пруссии, а исключительно вследствие очень скверного осуществления этого совершенно верного и разумного плана.
Он был настолько упорен в таком убеждении, что с большой неохотой выслушивал мои антидоводы, сомнения и возражения, заявив, что его решение этого вопроса было результатом длительного и тщательного изучения способов ведения Восточно-прусской операции еще во время его службы в Виленском военном округе и что его не могли поколебать ни наши неуспехи, стоившие нам разгрома двух армий, ни мои соображения, основанные на данных военной игры Германского большого Генерального Штаба, происходившей в 1906 году и занятой исключительно операциями наступления русских армий на Восточно- Прусском театре военных действий и противодействия этому наступлению.

Таким образом, остались тщетными все мои потуги внести изменения в расположение нашей армии в том направлении, которое считалось мной строго соответственным поставленной нам задаче и наиболее успешно ее осуществлявшим; кроме того они оставили весьма серьезные трещины в отношениях ко мне генерала Сиверса, обиженного и недовольного, по-видимому, и моим вторжением в столь ответственную сдеру и теми горячностью и настойчивостью, с которыми я защищал мои расчеты, выводы и заключения.
Такой результат моего искреннего желания возможно лучше и полнее выполнить лежавшие на мне обязанности очень меня удивил и опечалил, ибо с одной стороны я считал своим долгом и своим правом высказывать свое мнение по основным вопросам оперативной работы штаба армии, а с другой стороны полагал, что во время предшествовавших двух месяцев совместной и очень близкой работы по ведению октябрьских и ноябрьских операций генерал Сиверс имел полную возможность очень часто и осязательно и в достаточно важных случаях убедиться в моей наклонности открыто высказывать и защищать и свои мнения, и свои протесты и свои несогласия, принимавшиеся им тогда без каких-либо последующих неудовольствий или обострений. И в большинстве случаев принесших одну только пользу.
Вообще, уже довольно скоро после приема мной штаба армии у меня стало складываться все более и более крепшее затем впечатление, что или служебный опыт генерала Сиверса, или особые свойства его осторожного недоверчивая и самолюбивого характера выработали в нем склонность относиться с каким-то специфическим предубеждением к лицам, занимавшим при нем должность начальника штаба.
Это было заметно и раньше в его отношениях к своему предместнику, генералу Одишелидзе, и это же я стал как-то инстинктивно чувствовать вскоре после своего назначения, когда многое из того, что прежде проходило очень просто и гладко для меня, как генерал-квартирмейстера, стало теперь встречать и другой прием, и другую оценку.
У меня не было никаких оснований винить себя в происшедшей перемене, так как все мои доклады, проекты, возражения и сомнения имели совершенно тот же характер, как и раньше, защищались также горячо и убежденно, причем последующее исполнение решений командовавшего армией проводилось мной также энергично и старательно и вне какой-либо возможности упрекнуть меня в обидчивости за отклонение моих предложений, или во влиянии такого отклонения на способы и характер исполнения.
Моя долгая и очень трудная служба во Владивостоке и вся моя обширная и ответственная штабная работа дали мне достаточную тренировку в строжайшем разграничении обязанностей докладчика от таковых же исполнителя решений своего начальника. Как докладчик, я всегда считал своим долгом одновременно с представлением всех материалов и справок довести до сведения той командной инстанции, при которой состоял, свое собственное заключение и свои личные выводы, но после состоявшегося решения таковой инстанции считал таким же для себя долгом исполнять это решение с полнейшим напряжением своих личных и профессиональных способностей и вне самомалейшей зависимости от собственных взглядов или несогласий.
И даже более: у меня выработалась автоматическая привычка наиболее тщательной и вдумчивой отделки исполнения таких распоряжений и решений своего начальника, которые я признавал ошибочными и с которыми был принципиально не согласен; в таких случаях я старался уже в самом процессе исполнения сделать все возможное, чтобы повысить плюсы состоявшихся решений и ослабить их возможные минусы, считая такую работу своей обязанностью по отношению к своему начальнику и своим долгом службы.
Генерал Сиверс мог убедиться в этом по моей Летценской работе; я был принципиальным противником идеи ведения этой операции, но в исполнительной части разрывался во всевозможных планах и проектах для улучшения условии ее ведения и достижения наибольшего успеха.
Вообще, с моим назначением начальником штаба армии весь порядок и характер оперативной работы штаба почти не изменился, ибо, как и раньше, вся эта работа лежала почти исключительно на мне и основывалась на моих докладах командовавшему армией. Но зато объем и обстановка исполнения стали теперь совсем иными и это, быть может, и сделалось причиной зарождения и развития иных ко мне отношений; прежде в моем генерал-квартирмейстерском положении и в период очень упорных, а иногда и критических для нас, пограничных боев, моя работа сводилась к стремительному составлению и исполнению оперативных планов и распоряжений, рождавшихся и осуществлявшихся в весьма тяжелой и напряженной боевой обстановке и в условиях исключительной спешности.
Тогда задачи ставились нам немцами и ставились так, что отвечать надо было немедленно; обсуждать, пережевывать и спорить времени не было; практика первых же дней показала командовавшему армией, что я в достаточной степени умел разбираться в обстановке и умел установить такую связь со штабами корпусов, которая с одной стороны обеспечивала нам верность и своевременность получавшихся донесений, а с другой — быстроту и точность исполнения наших приказов, т.е., давала мне прочное основание для верных докладов и для предложения решений, которые соответствовали действительному положению и оказывались затем целесообразными и почти всегда сопровождавшимися положительными результатами.
Все это привело тогда к тому, что мне сразу же обеспечилось полное доверие командовавшего армией и обеспеченность последующей его санкции срочных и спешных мер распорядительного характера, отдававшихся мной самостоятельно во время нередких его выездов на боевой фронт и не допускавших никакого промедления.
Тогда за все три недели совместной работы, ни одно мое предложение оперативного характера, ни один мой проект распорядительных мер не был отвергнут, и я не раз выслушал лестные отзывы о моей находчивости и изобретательности по выходу из тяжелых боевых положений.
Теперь обстановка моей работы резко изменилась; активные действия прекратились, армия замерла в строго оборонительном положении, а на очередь исполнения стали вопросы общего оперативного характера, менее спешные и срочные, разно оцениваемые и разно решаемые и в период их предварительного обследования и обсуждения чреватые возможностью частого и длительного столкновения мнений и выводов.
При моей горячности и привычке стойко и убежденно отстаивать свои соображения, было весьма вероятно, что в более спокойных условиях работы у генерала Сиверса могло зародиться подозрение в принадлежности меня к таким начальникам штаба, которые стремятся играть роль всесильного великого визиря при призрачном султане и господствовать над мнениями и решениями своего начальника.
Вполне естественно, что в таком случае было трудно рассчитывать на сохранение прежних прекрасных и безоблачных отношений командовавшего армией и ко мне самому, и ко всему, что мной предлагалось, докладывалось и защищалось.
По внешности все оставалось между нами по старому, нормальные доклады проходили гладко, встречали полное одобрение, но чувствовалось, что в прежних отношениях что-то надорвалось и возврата к старому быть уже не могло; мы оба принадлежали к числу людей трудно гнущихся.
Это уже с декабря 1914 года заставило меня думать о желательности искать другого назначения, но таковым могло быть только получение дивизии, а по наведенным справками выяснилось, что очередь на дивизию доходила до меня только через 5-6 месяцев, почему от такой мысли пришлось отказаться.
Не выгорел и другой мой проект, с которым я приехал на войну и долгое время носился, и который' был связан с началом моей военной службы в 3 Гвардейской и Гренадерской, а ныне Л.Гв. 3 артиллерийской бригаде. На основании отсутствия у меня строевого ценза по командованию полком и при состоянии еще в чине генерал-майора, мне очень хотелось получить назначение командиром пехотной бригады в 3 Гвардейскую дивизию; это было связано с тайной надеждой получить возможность отличиться, имея под командой свою родную 4 батарею и потом, после победного, — как тогда незыблемо верилось, — победного мира, или при каком-нибудь собственном долголетнем юбилее, просить как высшей награды дарования права носить мундир той части, в которой начал служить и которой был так обязан.
Оказалось, что в Гвардии была своя особенная кандидатура и получить такое назначение со стороны было невозможно.
Кроме того, по мнению начальника штаба фронта генерала Орановского, к которому я обратился за советом, самое ходатайство подобного рода было бы встречено с полным недоумением, так как никто не смог бы объяснить себе сколько-нибудь нормальным образом просьбу о саморазжаловании из начальников штаба армии в бригадные командиры.
II. Ласдененская операция. События 17–28 Января

С Рождества 1914 года наша армия сделалась объектом особо назойливого и придирчивого внимания Главнокомандования С.З. фронтом; на нас посыпались колючие запросы о причинах медленного исполнения операции по овладению Летценом, а с первых чисел Января началось стремительное на нас наседание по поводу ненормального и недопустимого-де положения нашего правого фланга, занятого конным отрядом генерала Леонтовича и несколько загнутого назад.
Генерал Сиверс получил нисколько укоризненных телеграмм и писем, в которых Главнокомандовавший фронтом усиленно подчеркивал наше превосходство в числе батальонов над противостоявшей нам 8 немецкой армией, требовал энергии и активности, выражал определенное неудовольствие по поводу бездеятельности нашей конницы и настаивал на ее немедленном продвижении вперед за реку Инстер и на широком развитии ее разведывательных операций на фланге и в тылу неприятельского расположения.

Надо было сознаться, что наша отличная конница, занимавшая крайний правый фланг армии, была отдана в руки ни к чему не годного начальника 3 кавалерийской дивизии, генерала Леонтовича, и что это настолько отражалось на всей ее работе, что Командовавший армией дважды собирался отрешить этого генерала от командования, но каждый раз это решение оставалось почему-то отложенным и не приведенным в исполнение.
Но вместе с тем, нельзя было не считаться с особыми свойствами местности нашего правого фланга, с его обширными лесными площадями, сильно затруднявшими наступательные действия нашей конницы и весьма упорно обороняемыми первой немецкой кавалерийской дивизией восьмиполкового состава, поддержанной кроме того и пехотными частями, за последнее время значительно усиленными.
Штаб фронта не желал обращать на это своего высокого внимания; генерал Бонч-Бруевич не выносил резких и неправильных линий, выступов и загибов на схемах, украшавших стены его кабинета, а потому Командовавшему X армией было отдано категорическое приказание выровнять наш правый фланг с остальным фронтом и выдвинуть всю конницу вперед за р. Инстор. Это приказание было подкреплено личным свиданием генерала Рузского с генералом Сиверсом и послужило основанием для ведения нами новой, получившей название Ласдененской, операции, окончательно расстроившей и разболтавшей все жиденькое и хлипкое расположение III корпуса и внесшей немалую дезорганизацию и на остальном фронте нашей армии.
Генерал Сиверс был очень раздражен этим приказанием, по его мнению, не имевшим ни цели, ни смысла, но счел себя обязанным сейчас е приступить к его спешному и решительному исполнению.
При этом он не нашел возможным согласиться на мое предложение немедленно же передвинуть третий корпус в составе 56, 73 и 53 дивизий на пассивный Ангераппский участок нашего фронта, а правый фланг занять XX корпусом в составе первоочередных 27, 28 и 29 дивизий с возложением на него ведения операции против Ласдененского района. Генерал Сиверс считал, что такое передвижение требовало времени, отсрочивало исполнение категорического приказа Главнокомандовавшего, а главное, не соответствовало его намерению выполнить это перемещение только перед самым началом ожидавшегося февральского общего наступления и сделать его тогда неожиданным сюрпризом для немцев.
Мое напоминание о неспособности 56 и 73 дивизий к серьезным наступательным действиям, неоднократно заявленной нам командиром III корпуса, не могло поколебать решения генерала Сиверса и ведение операции по выпрямлению нашего фронта было поручено генералу Епанчину с подчинением ему всей конницы генерала Леонтовича. При этом сразу же выяснилось чрезвычайно упорное сопротивление немцев и связанная с этим необходимость значительного усиления Ласдененского отряда и для этого туда стали отправлять сборные части из разных резервов, а один полк был взят даже из Иоганнисбургского района из состава 57 дивизии. В конце концов на нашем правом фланге получилась какая-то сумбурная каша из перемешанных частей нескольких дивизий, что еще больше ослабило наше там положение и несомненно отразилось весьма невыгодным образом на всем ходе последовавших событий.

К середине Января Ласдененская операция сделалась очередными пунктиком штаба фронта, а для нас новым кошмаром и причиной постоянных напоминаний, нажимов, запросов и укоров; все наши наступательные в этом районе попытки наткнулись сразу же на очень упорное сопротивление неприятеля, а сборный и случайный состав нашей Ласдененской группы никоим образом не мог способствовать успеху исполнения поставленной ему задачи. Штаб фронта волновался, совершенно недвусмысленно выражал свое неудовольствие, вновь совал нам в нос наше превосходство в числе батальонов, требовал скорейшего и успешного окончания выпрямления фронта и всем этим очень нервировал нашего Командовавшая армией.
Сверх всего, в это же время на нашем горизонте начали появляться и другие темные тучки. После окончательной остановки нашего ноябрьского продвижения генерал Сиверс установил такой порядок, чтобы при малейшей к тому возможности ежедневно или он сам, или начальник штаба или генерал-квартирмейстер выезжали бы из Маргграбова на фронт армии для постепенного личного осмотра и изучения боевого расположения войск и для ближайшего ознакомления с условиями войсковой жизни и службы и с войсковыми нуждами.
В середине Января генерал Сиверс немного простудился, и в силу этого мне пришлось делать такие выезды особенно часто и в течение одной недели между 15 и 22 Января объехать почти весь фронт.
17 Января я был в Иоганнисбургском отряде и детально осмотрел расположение его авангарда, причем мне было доложено, что за последние дни немцы стали проявлять какую-то особенную осторожность и совершенно прекратили возможность обычного до сих пор продвижения наших разведчиков внутрь большого Иоганнисбургского леса, очень близко надвинувшегося на фронт нашего авангарда.
Такой же доклад был сделан командиром 48 Донского казачьего полка, обеспечивавшего крайний левый фланг нашей армии; казачьи разъезды, подходившие прежде совершенно беспрепятственно к опушкам лесов к юго-западу от Иоганнисбурга, останавливались теперь ружейным и пулеметным огнем с этих опушек.
По возвращении в штаб армии я доложил об этом генералу Сиверсу и высказал опасение о возможности подготовки немцами какой-либо каверзной операции против нашего Иоганнисбургского отряда, занимавшего очень отброшенное и выдвинутое положение перед самым фронтом обширных лесных площадей, недоступных нашему наблюдению и разведке и чрезвычайно удобных для скрытого сосредоточения там значительных сил.
Командовавший армией отнесся очень скептически к моему докладу, не придал ему никакого значения и даже вычеркнул эти данные из очередной сводки. Тогда на следующий день я отправил на наш левый фланг генерального штаба капитана Раттеля с приказанием взять несколько сильных разъездов и попытаться проникнуть через завесу, прикрывавшую опушки Иоганнисбургских лесов.
Повторилось тоже, о чем мне было доложено накануне: разъезды были остановлены сильным огнем, причем выяснилось, что опушки, ранее никем не занятые, защищались теперь немецкой пехотой с пулеметами.
Мой вторичный доклад Командовавшему армией не поколебал его уверенности в том, что нашему левому флангу ничего не угрожало и что сейчас немцам было совсем не до нас, так как, по мнению генерала Сиверса, все их внимание было сосредоточено на достижении решительного успеха в тех огромных боевых операциях, которые они вели к западу от Варшавы.
При этом Командовавший армией даже добродушно посмеялся над богатством моего воображения, наполнявшего-де немецкими войсками те леса, в которых, по его мнению, их действительно не было и быть не могло.
Единственно, с чем согласился генерал Сиверсъ, это было утверждение им моего проекта приказа начальнику 57 дивизии генералу Омельянович-Павленко подтянуть 26 Января к Иоганнисбургу третий полк его дивизии и произвести усиленную разведку в направлении на Ружаны вглубь леса, лежавшего перед фронтом и левым флангом Иоганнисбургского отряда.
21 и 22 Января я был на боевых участках ХХVI корпуса и в левофланговой дивизии XX корпуса; опять в нескольких частях строевые начальники доложили о заметном усилении неприятельской бдительности и ночного освещения подступов и об отмеченном почти всюду прекращении обычных работ по усилению заграждений и по очистке окопов от снега; в одном из полков 64 дивизий офицеры даже высказали мне предположение, не собирались ли немцы отступать.
23 Января на всем районе армии забушевала сильнейшая снежная буря, продолжавшаяся около двух суток; все дороги были завалены очень глубокими сугробами, на время совершенно прекратившими всякое сообщение; движение железнодорожных поездов было также совершенно остановлено, а один воинский поезд в пути из Марграбова в Гольдап оказался засыпанным снегом выше вагонных крыш; железнодорожные и шоссейные выемки, весьма здесь многочисленные и глубокие, были заполнены снегом во весь их профиль и их приходилось объезжать целиной по сторонам.
Все это, в связи с наступившей затем оттепелью, отразилось очень неблагоприятно на условиях передвижения войск и на всей службе подвоза в течение всех последовавших событий. Воздушная разведка временно совершенно прекратилась.
В ночь на 24 Января в штабе армии было получено донесение командира III корпуса, что в дневном бою в Шореллерском лесу в районе Лансденена нами были взяты пленные из состава частей 5 гвардейской пехотной бригады, ранее здесь не бывшей и что, по показаниям этих пленных, в этом же районе находились части, входившие в состав 21 немецкого корпуса, а кроме того ожидалось прибытие туда сильных подкреплений, предназначенных для изгнания русских из пределов Восточной Пруссии.
Эти данные в связи с еще весьма неопределенными, но все же достаточно осязательными признаками на нашем левом фланге, давали достаточно веские основания для некоторого беспокойства за наше растянутое и безрезервное расположение, еще более расползшееся и ослабленное со времени начала Ласдененской операции. Армейского резерва у нас не было вовсе, в III Сибирском корпусе имелся резерв в шесть батальонов, в III корпусе весь резерв состоял из одного батальона.
Но для Командовавшего армией все вышеуказанные данные не имели никакого значения; он продолжал пребывать в полной уверенности, что в данное время на нашем фронт нельзя было ожидать каких-либо серьезных активных неприятельских операций, и что если и были признаки некоторого оживления на наших флангах, то это могло быть только искусными демонстрациями, предназначенными отвлечь внимание нашего главнокомандования и наши резервы с главнейшего теперь для немцев Завислинского театра военных действий.
Его оптимизм простирался до того, что он даже счел необходимым указать мне и начальникам отделений, посылавших срочные донесения, чтобы в сводки включались только строго проверенные данные и не допускались такие сомнительные и туманные выводы и предположения, которые могли вызвать совершенно излишнюю тревогу в штабе фронта.
25 Января обстановка на нашем левом фланге сразу перестала быть «туманной», и я получил печальное право доложить генералу Сиверсу, что «мои немцы, спрятанные в лесах» оказались не мифом, а весьма неприятной для нас действительностью; утром ими был сбит наш Иоганнисбургский авангард, а уже к вечеру было зафиксировано движение сильных немецких колонн в обход от Иоганнисбурга с юго-запада.
Эти данные в связи с появлением и на нашем правом фланге новых германских войск, давали весьма серьезные основания опасаться, что против нашей армии начиналась столь излюбленная немцами операция двойного обхода, и что они действительно серьезно собирались вытеснить нас из Восточной Пруссии.
Командовавший армией находился в этот день в III корпусе и вернулся в штаб поздно вечером; в его отсутствие я признал необходимым принять некоторые предохранительный меры, вызывавшиеся сложившейся уже обстановкой, и приказал начальнику этапно-хозяйственного отдела приготовить к немедленной эвакуации на линию р. Немана все базисные армейские учреждения и склады, а начальнику санитарной части — вывезти из Лыка и Гольдапа всех больных и раненых тамошних госпиталей.
Одновременно отдал генералу Бржозовскому распоряжение подготовить экстренное снятие и отправку в Осовец всех осадных Летценских батарей, причем для облегчения работы по вывозу больших снарядных комплектов и для прикрытия всей операции дал ему разрешение открыть утром следующего дня усиленную бомбардировку Папроткерских высот и вести ее весь день.
По приезде Командовавшего армией я доложил ему о сделанных мной распоряжениях, умолчав только временно о приказании, отданном генералу Бржозовскому, так как сразу же заметил, что генерал Сиверс не разделял моих опасений и считал мои меры недостаточно обоснованными и слишком поспешными; он очень неохотно дал только условное согласие на подготовку эвакуации госпиталей и тяжелых армейских учреждений, но категорически запретил проектировавшееся мною передвижение в Сувалки не боевых отделов штаба армии и нашей автомобильной роты, сказав при этом, что такая мера очень походила бы на бегство штаба армии, да еще и от воображаемой пока опасности.
Рано утром 26 Января я испросил разрешение генерала Сиверса сделать ему особо экстренный и важный доклад и вновь изложил ему свой взгляд на сложившуюся обстановку, которая в моем представлении сводилась к начавшейся уже операции по обходу с обоих сторон флангов нашего непомерно растянутого фронта. (Схема III)
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Для противодействия этому маневру у нас не было никаких средств; мы не могли даже собрать своевременно какие-нибудь резервы за счет ослабления  корпусов, так как при фронте, растянутом на 170 верст и при полном прекращении сообщения по заваленным снегом дорогам, на одно только передвижение таких резервов к флангам армии для занятия там уступного положения против обходивших нас неприятельских частей требовалось несколько дней, т.е. такой срок, в течение которого неприятельские обходы были бы уже завершены и все наши контрмеры оказались бы запоздалыми и бесцельными.
Ввиду этого в данное время и при данных условиях в нашем распоряжении оставался, по моему мнению, только один способ противодействия, т.е. подготовка всей армии к немедленному и быстрому отходу на восток для вывода ее из-под занесенных над нею фланговых ударов и для занятия нового, безопасного от обходов фронта с попутным накоплением на наших флангах сильных резервов для посдедующего наступательного контрманевра.
Я полагал, что такое отступление должно было быть произведено немедленно же, с временной остановкой на линии Вержболово-Сувалки- Августов, a затем, если бы обстановка того потребовала, то и с дальнейшим отходом на заранее укрепленные позиции впереди р.Немана от Козлово-Рудских лесов и далее по линии озер к Августовскому лесу и к Августову.
Одновременно я считал необходимым испросить у Главнокомандовавшего подкрепления нашего правого обнаженного фланга переброской на Ковенское направление
 одного корпуса из фронтовых резервов и сосредоточения частей 12 армии к нашему левому флангу для подготовки к удару во фланг и тыл немецких войск, наступавших на Иоганнисбург.
Выслушав мой доклад, генерал Сиверс выразил свое крайнее удивление по поводу моих преждевременных опасений за армию и чувствительно уколол меня упреком в проявлении мной того острого пессимизма, о котором и Главнокомандовавший, и его Начальник Штаба его уже предупреждали при моем назначении.
Я по обыкновению очень горячо отстаивал свои соображения и всячески старался доказать их правильность и обоснованность, напоминая Командовавшему армией его собственный опасения о возможности повторения с нами Самсоновской катастрофы.
Кончилось тем, что генерал Сиверс заявил мне, что у него не было никаких оснований верить в какую-либо возможность серьезного против нас наступления, и что вообще он считал необходимым, чтобы я принял к руководству, что, как бы не развивались последующие события, он никогда не позволил бы себе решиться на приказ о добровольном уводе своей армии на восток и никогда не отдал бы немцам обратно Восточной Пруссии, не оказав предварительно самого упорного сопротивления.
Что же касалось моих опасений и проектов, то первые он считал недостаточно еще обоснованными, а вторые несколько излишне робкими и близкими к рекомендации ему заблаговременного признания нашей слабости и чересчур уже осторожного уклонения от воображаемой пока опасности.
Глубоко обиженный такой квалификацией моего доклада, я не смог сдержаться, встал и повышенным тоном заявил, что, если бы мои «необоснованные» и «трусливые» предположения оправдались, то тогда дальнейшее упорство в стремлении сохранить за нами обладание Восточной Пруссии должно было привести нас не только к неизбежной потери этой территории, но и к более чем вероятной гибели всей армии.
Эти слова вызвали со стороны генерала Сиверса резкое, но спокойное замечание, что за судьбу армии отвечал только один он, ее Командующий, и никто другой, на что я опять не сдержался и позволил себе доложить, что порядок ответственности был мне, конечно, известен, но что я считал своим долгом и своим правом высказать своему прямому начальнику свои соображения о положении армии, начальником штаба которой я состоял, а затем моя роль докладчика кончалась и я был готов к точному и беспрекословному исполнению решений моего начальника.
После этого тяжелого столкновения от прежних прекрасных отношений не осталось и следа; отныне вместо Алексея Павловича я стал Вашим Превосходительством и мое личное положение стало очень сложным и неприятным.
Я не считал для себя возможным оставаться только безмолвным исполнителем отдававшихся мне приказаний и не докладывать своих личных соображений и выводов, основанных на тщательном и всестороннем изучении соответственного вопроса или решения. Так я поступал в течение всей моей службы, признавая это своим правом и своим долгом и не обращая никогда никакого внимания на то, нравилось ли это моему начальству, и на то, какими последствиями могло для меня сопровождаться.
Я мог перестать так поступать только в том случае, если бы мой начальник отдал бы мне приказ, это воспрещавший, но не иначе.
 В то же время я хорошо понимал и положение Командовавшего армией, столкнувшегося с таким подчиненным. При иных обстоятельствах я не задумался бы ни на минуту настаивать сейчас же самым решительным образом на отчислении себя в строй, но в данное время у меня не было подготовленного заместителя, новый генерал-квартирмейстер только что прибыл, а при таких условиях просьба об отчислении была бы равносильна попытке оставить свой важный пост в минуту надвигавшейся на армию грозной опасности.
Весь день 26 Января боевая обстановка на нашем фронте продолжала развиваться очень быстрым темпом и достаточно неприятным и тревожным для нас образом. Утром прервалась связь с Иоганнисбургом, а к вечеру было получено донесение командира III Сибирского корпуса о том, что наш Иоганнисбургский отряд был атакован превосходными силами, обойден и после упорного сопротивления совершенно разгромлен, после чего его остатки отошли к Бяле и Осовцу; по данным разведки в этом районе было уже обнаружено не менее двух немецких дивизий.
Ночью генерал Епанчин донес, что немцы начали наступление против его правого фланга с развертыванием на очень широком фронте, и что во время боя в лесу Шореллер нами были взяты пленные 254 полка, входившего в состав ХХХVIII резервного корпуса, это донесение было изложено в очень тревожном тоне и заканчивалось усиленным ходатайством о разрешении немедленного отвода всей Вержболовской группы на пограничные укрепленные позиции.
Просьба генерала Епанчина была вполне основательна, вызывалась непреоборимыми условиями выяснившейся уже обстановки, расположением и боевыми качествами его войск, отсутствием резервов и срочною необходимостью возможно скорее вывести наш правый фланг из под очевидной угрозы глубокого его обхода и не подставлять его под столь опасный удар, для противодействия которому в корпусном резерве имелся всего лишь один батальон.
Командовавший армией держался иного взгляда, упорно продолжал считать все действия немцев только очень сильной и умелой демонстрацией и отказал генералу Епанчину в его просьбе; в это время он был усиленно занят проектом нанести решительное поражение неприятельской группе, обходившей наш левый фланг, к чему, надо заметить, в случае оказания нам помощи со стороны XII армии, представлялась полная и весьма благоприятная для нас возможность.
Об этом я по указанию генерала Сиверса уже просил генерала Бонч-Бруевича, но тот ответил, что сосредоточение XII армии должно было оставаться полным секретом для неприятеля, и что преждевременное ее обнаружение противоречило основным оперативным планам штаба фронта.
 
Генерал Сиверс обращался с такой же просьбой и к начальнику штаба фронта, генералу Гулевичу, но ответа на нее не получил.
Сводка донесений, полученных в течение 26 Января и в ночь на 27-е была, однако, настолько серьезна и показательна, что Командовавший армией был, наконец, вынужден признать опасность нашего положения и, хотя и с большой неохотой, согласился на отдачу приказа об отступлении, но только в форме методического отхода всем фронтом с постепенным занятием новых оборонительных положений.
По-видимому, он не терял еще надежды, что вся обстановка могла проясниться в нашу пользу; и тогда можно было бы остановиться и удержаться на неприятельской территории и даже разбить правый немецкий фланг.
При составлении этого приказа мне вновь пришлось выдержать очень упорную борьбу, прежде чем получить согласие на отступление сразу же большим переходом для того, чтобы возможно скорее оторваться от неприятеля и перейти к движению походными колоннами под прикрытием арьергардов.
С очень большим трудом удалось добиться решения отойти сразу же в одни сутки на линию Сталюпенен-Гольдагг-Маргграбова-Лык, но судьбе было угодно внести гибельную для нас поправку и в это половинчатое решение.
Совершенно неожиданно в штаб армии появился Главноуполномоченный Красного Креста А.И. Гучков и заявил Командовавшему армией очень резкий протест по поводу отданного мной приказания оставить в Лыке всех тяжело раненных и тифозных больных и сосредоточить их в одном из тамошних госпиталей для передачи немцам порядком, установленным Женевской Конвенцией.
Такое приказание было отдано мною только потому, что с отходом армии к Маргграбову прекращалось железнодорожное сообщение между Лыком и Сувалками
, a вместе с тем кончалась и возможность полной эвакуации Лыкских госпиталей при помощи санитарных поездов, задержанных снежными заносами на перегоне Рачки-Сувалки. В силу этого приходилось переключить направление Лыкской эвакуации на шоссе из Лыка на Райгрод и выполнить ее колесными транспортами т.е. таким способом, который не допускал перевозки очень тяжело раненных и тифозных, каковых с самым тяжелым сердцем приходилось оставить на месте, воспользовавшись для этого правилами, специально для таких случаев установленными.
Такое решение было уже утверждено Командовавшим армией и приводилось в исполнение. Причины, побуждавшие нас к принятию столь тяжелой для нас меры, были сообщены А.И. Гучкову, но он продолжал изливаться в громких фразах на тему о недопустимости для Русской Армии бросать своих раненных и оставлять их неприятелю и, наконец в очень резкой и императивной форме заявил генералу Сиверсу, что если бы последний задержал отход армии настолько, чтобы выиграть одни сутки, то он, Гучков, брался подать в Лык необходимое количество санитарных поездов, на которых и могла быть произведена полная эвакуация всех Лыкских госпиталей.
К глубокому моему удивлению генерал Сиверс стал на сторону Гучкова; мой протест об опасности для нас такой отсрочки остался безрезультатным; не помог и доклад о фактической невозможности подать в Лык необходимое число поездов, так как все железнодорожные пути, а в особенности многочисленный выемки, были завалены глубоким снегом. Первоначальная редакция приказа об отходе была изменена и первый переход был растянуть на двое суток.
Выполнить своего обещания Гучков не мог и, конечно, не выполнил; в действительности в Лык с очень большими затруднениями был подан только один санитарный теплушечный поезд, на котором и вывезли около 300 раненных и больных, причем часть их была помещена на крышах вагонов.
Таким образом, задача полной эвакуации Лыкских госпиталей не была осуществлена, но суточная задержка в исполнении нашего отступления отразилась самым невыгодным образом на общем положении всей армии, а в особенности XX корпуса, более других вклинившегося в неприятельское расположение и отходившего по наиболее длинному пути. Вся система отхода походными колоннами под прикрытием арьергардов была разрушена, и корпуса были осуждены на отход длинными боевыми фронтами и по ночам, со всеми тяготами и лишениями, связанными с ночными маршами.
27 Января мы простояли на старых местах в таком положении, как будто бы на нашем фронте ничего не случилось и все было вполне благополучно. В этот день на нашем фланге боковые авангарды 3 Сибирского корпуса, спешно выброшенные к Арису и Дригалену, вполне успешно остановили и задержали немецкое наступление, что и дало нам возможность блестящим образом выполнить совершенно неосуществимую, казалось бы, задачу благополучной и полной эвакуации всех осадных батарей, действовавших против Летцена.
В течение менее чем двух суток генерал Бржозовский и подчиненные ему артиллеристы успели снять с позиций, перевезти по дековильке в далекий тыл, погрузить там на поезда и отправить в Осовец все тяжелые орудия с их боевыми комплектами, причем последние эшелоны, грузившиеся на ст. Видминен, ушли оттуда рано утром 23 Января, преследуемые артиллерийским огнем, а на перегоне между ст. Просткен и Граево были обстреляны передовыми разъездами немецкой конницы.
Эта операция, совершенно исключительная по своему размеру и по обстановке исполнения, могла быть завершена с таким успехом только благодаря огромной энергии и выдающейся доблести генерала Бржозовского и находившихся под его начальством офицеров и нижних чинов Осовецкой крепостной артиллерии. К тому, что было ими сделано в эти дни весьма подходило Петровское «и небывалое бывает».
Надо полагать, что немецкие войска, занявшие 28 Января весь район расположения наших осадных батарей, еще накануне громивших их Летценские позиции, должны были быть очень удивлены и поражены, не найдя там ничего кроме оставленной дековильки и некоторого количества брошенных патронных гильз.
Зато на нашем правом фланге положение делалось все более и белее угрожающим; немецкое наступление развертывалось на все более и более широком фронте; пленные, взятые в бою 27 Января показали об ожидавшемся прибытии сюда еще одного немецкого корпуса (XXXIX резервного), что давало полное вероятие считать, что для операции но глубокому охвату нашего правого фланга немцы направили три корпуса (XXI, ХХХVIII и XXXIX), для противодействия чему ни у генерала Епанчина, ни у Командовавшого армией не было уже ни одного батальона.
Сам генерал Епанчин отлично понимал всю опасность своего положения, но у него не хватало, по-видимому, решительности заявить об этом в такой категорической форме, которая не вызывала бы уже никаких сомнений и требовала бы принятия самых экстренных и крайних мер. Он молча, без всяких возражений принимал успокоительные заявления Сиверса о демонстративном характере немецкого наступления и только упорно и очень настойчиво продолжал просить разрешения немедленного отхода на пограничные Вержболовские позиции, т.е. сделать то, что только и могло вывести его войска из под обходного удара и поставить их в положение, более благоприятное для обороны.
Я всемерно поддерживал генерала Епанчина и полагал, что ввиду его исключительно тяжелого положения, ему надо было предоставить полную свободу действий с правом отхода, буде обстановка того потребовала бы, не только к границе, но и даже на заранее укрепленные позиции на опушках Козлова-Рудских лесов, при непременном, однако, условии немедленной же переброски всей конницы на правый фланг XX корпуса с подчинением ее командиру этого корпуса и с удалением генерала Леонтовича от ее командования.
Командовавший армией не согласился с моими соображениями и одобрил только проект перемещения одного кавалерийского полка на левый фланг III корпуса для обеспечения связи с его южным соседом. Во всех просьбах генерала Епанчина ему было отказано и повторен к непременному исполнению приказ об отходе на позиции в районе Сталюпенена; в этот день настроение генерала Сиверса стало еще более оптимистическим и его очередные планы сводились все более и более к нанесению решительного удара по немцам, обходившим наш левый фланг, для чего он и предполагал усилить генерала Радкевича 23-й дивизией; вместе с тем, он с каким-то непонятным упорством продолжал игнорировать события, происходившие на фронте генерала Епанчина и не допускавшие уже сомнений в обходе нашего правого фланга весьма значительными силами.

После полуночи на 28 Января я представил Командовавшему армией последнюю вечернюю сводку донесений с нашего правого фланга и схему вероятного распределения наступавших здесь немцев; этим мне удалось несколько поколебать его оптимизм и получить согласие на посылку генералу Епанчину директивной телеграммы с разрешением отхода в зависимости от обстановки и даже до Козлова-Рудских позиций и с приказанием перебросить обе кавалерийские дивизии в промежуток между III и XX корпусами.
Эта запоздалая уже телеграмма была получена в штабе III корпуса с еще большим запозданием, так как с ночи на 28 Января этот штаб начал стремительно менять места своего пребывания и одно время оказался даже в Ковно, т.е. в ста верстах в тылу от своего боевого фронта.
Когда утром 28 Января мы получили телеграмму, посланную генералом Епанчиным из Ковно, то по месту ее отправления было несомненно, что командир III корпуса откатился в недопустимо далекий тыл, потеряв и связь со своими войсками, и возможность какого-либо ими управления, а по ее содержанию было также очевидно, что ни корпусный командир, ни его штаб уже не знали, где находились их войска и что они делали.
Через несколько времени генерал Епанчин вернулся обратно в Кибарты, потом переехал в Вильковишки, но из всех его донесений продолжало быть ясным, что связь с войсками восстановлена не была и что в это время самому командиру корпуса было уже совершенно неизвестно, что происходило теперь на его боевом фронте.

В этот день около полудня я с частью штаба армии выехал в Сувалки для установки там новой связи и ожидания последующего затем приезда туда же Командовавшего армией с остальным штабом.

Перед самым отъездом я еще раз доложил генералу Сиверсу сводку о положении на нашем правом фланге с заключением о необходимости немедленно же и в самый решительной форме осведомить штаб фронта о серьезной опасности, угрожавшей там, как самой армии, так и всему фронту, и самым настоятельным образом просить перебросить к Ковно хотя бы один корпус из состава 12 армии или фронтового резерва.

Генерал Сиверс не дал никакого решения по этому докладу, но мельком отметил, что, по его мнению, обстановка на правом фланге оставалась все еще очень неясной, точный состав действовавших там немецких войск не был еще документально определен, а III корпус мог еще успеть выйти из-под угрозы обхода справа, почему у нас и не было еще достаточных оснований для заглазного преувеличения опасности и для возбуждения тревожных ходатайств.

Вслед за этим мое непосредственное участие в работе штаба армии прервалось на полтора дня, и я отправился в Сувалки; переезд пришлось совершить на санях, так как дороги были завалены снежными сугробами, и большую часть пути мы были принуждены сделать шагoм, а выемки, засыпанные на глубину в несколько сажен, надо было объезжать целиной; по дороге видел застрявшие в сугробах и впоследствии погибшие автомобили и грузовики нашей автомобильной роты, не отправленные во время по железной дороге и оказавшиеся бессильными пробиться через несколько десятков верст сплошных и глубоких снежных заносов.

III. События 29–31 Января

По прибытии в Сувалки и по установлении новой армейской связи, получил копии донесений о положении дел на нашем правом фланге, не оставлявших уже никаких сомнений в происшедшей там полной катастрофе; было очевидно, что наш III корпус был окончательно разгромлен и выведен из строя и что теперь опасность глубокого обхода угрожала уже и следующему XX корпусу, который в это время только что начинал отход со своих Ангераппских позиций.

Это побудило меня непосредственно из Сувалок отдать приказание начальнику штаба XX корпуса изменить их тыловые пути с восточного направления на юго-восточное, но, как выяснилось впоследствии, это распоряжение было ликвидировано приказом по армии, отданным в Маргграбово и указавшим XX корпусу его прежние тыловые пути.

Генерал Сиверс прибыл в Сувалки вечером 29 Января, очень расстроенный неуспешными результатами своих переговоров со штабом фронта, очевидно совершенно не уяснившим себе опасного положения нашей армии даже в том скромном размере, который теперь уже признавался самим Командовавшим армией и который был значительно ниже действительности. Переговоры со штабом фронта по прямому проводу продолжались и из Сувалок, причем генерал Сиверс настойчиво просил войти в его положение, предоставить ему действовать по обстановке и не связывать его директивами по обязательному занятию и обороне разных линий, которых он не мог уже занять и для обороны которых у него не было достаточных средств.

Штаб фронта с какими-то необъяснимыми слепотой и упорством не желал считаться с сообщавшимися ему очевидными и неоспоримыми данными и всячески старался заставить нашу армию остановиться и занять новое и желательное ему оборонительное положение.

Только очень поздно ночью Командовавшему армией удалось убедить штаб фронта и получить разрешение действовать по обстановке, но и то в условной форме и с некоторыми ограничениями, при этом из самой сущности такого разрешения было очевидно, что в штабе фронта по-прежнему продолжали не понимать чрезвычайно опасного положения нашей армии и совершенно не думали о том, что ей нужно было помочь и помочь незамедлительно и в достаточно серьезном размере.

Еще до прибытия в Сувалки генерала Сиверса я решил воспользоваться своим самостоятельным за время его переезда положением, соединился по прямому проводу со штабом фронта и в пределах допустимого несогласия со своим прямым начальником — высказал генералу Бонч-Бруевичу свой взгляд на опасность, нам грозившую, и на необходимость повернуть наш фронт так, чтобы при дальнейшем отходе прикрыть линию Гродно-Осовец.

Надо думать, что и этот разговор был отнесен в штабе фронта на счет «известного пессимизма генерала Барона Будберга», так как никаких положительных результатов от этого не получилось, а после прочтения генералом Сиверсом переговорной ленты, он очень вежливо попросил меня не сноситься со штабом фронта, не получив предварительно его указаний.

Поздно ночью 29 Января выяснилось окончательно, что вся Вержболовская группа перестала существовать, и я счел себя обязанным еще раз доложить Командовавшему армией о самой настоятельной необходимости крутого поворота путей отхода наших корпусов на юго-юго-восток на линию Штабин-Гродно с исполнением этого отхода самыми форсированными маршами; одновременно я полагал соответственным донести об этом штабу фронта, как об уже совершившимся факте и решительно просить прикрыть линию Немана и кр. Гродно переброской туда новых войск.

В подтверждение доклада я представил схему путей от Вержболова к восточной части Августовского леса, из коей было совершенно очевидно, что при нашем медленном отходе и при продолжении наступления левого неприятельского крыла немцы могли выйти на наши тыловые пути раньше наших корпусов. (Схема IV)
В ответ мне пришлось выслушать несколько достаточно саркастических замечаний генерала Сиверса с выражением его удивления по поводу того, что генерал генерального штаба признавал возможным предлагать отводить корпуса не по их тыловым путям, т.е. делать то, что должно было привести к перекрещиванию колонн, к полному хаосу на всех тыловых дорогах и к прекращению правильного подвоза и всей службы сообщений.
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На это я позволил себе ответить, что по своему положению генерала генерального штаба я знал также очень хорошо, что на войне бывали, должны были быть и не могли не быть такие случаи, когда корпуса отходили, должны были отходить и только и могли отходить не по своим тыловым путям, а в самых неожиданных и импровизированных направлениях, а что касалось возникновения хаоса на путях сообщений и затруднений в подвозе продовольствия, то все это можно было ослабить немедленным и энергичным принятием соответственных мер, как штабом армии, так и командирами корпусов; в числе таких мер были уже отданные мной распоряжения о распределении обоих полевых жандармских эскадронов по дорогам на Гродно для поддержания на них полного порядка и об образовании на этих путях особенных временных складов людского и конского довольствия с правом отпуска по непосредственным требованиям проходивших мимо частей, вне зависимости от принадлежности их к какому-либо корпусу и без соблюдения предварительных формальностей.

Мое служебное положение становилось в это время все более и более тяжелым, подчас невыносимым; с 25 Января я спал только несколько часов при переезде в санях из Маргграбова в Сувалки; нервы были все время страшно натянуты, но особенно давила и угнетала не столько тяжелая и напряженная работа этих дней, сколько резкое и непоправимое расхождение со своим прямым начальником; все мое обостренное внимание и все заботы были направлены на наш правый фланг и на огромную для армии опасность, создавшуюся там с разгромом III корпуса, а Командовавший армией совершенно не разделял моего «пессимизма», считал мои соображения не достаточно основательными, мои опасения преувеличенными, а я оказывался бессильным и неспособным его переубедить.

В октябрьских боях, когда в течение двух недель на моих плечах лежала весьма напряженная работа по оперативному управлению армией, и, когда на нашем фронте бывали необычайно трудные и сложные положения и все это длилось несравненно дольше, чем теперь, я чувствовал себя бесконечно, несравнимо более бодрым и уверенным, ибо тогда царило полное согласие во взглядах, оценках и решениях, тогда мне не приходилось тратить огромную нервную энергию на борьбу за свои убеждения и выводы, и тогда все текло гладко, без каких-либо затруднений или осложнений, и все переносилось чрезвычайно легко и без малейшего надрыва.

Теперь же почти па каждом шагу приходилось подвергаться весьма тяжкому испытанию резкого расхождения и несогласия с решениями Командовавшего армией и притом в условиях моего глубокого убеждения не только в их неправильности, но и в их опасности, а может быть и гибельности для армии и для всего фронта и при моей абсолютной неспособности молчать и со всем соглашаться, успокаивая себя тем, что за все решения отвечал генерал Сиверс, и, следовательно, мне нечего было волноваться и беспокоиться.

Я все время надрывался в попытках быть настолько убедительным и доказательным, чтобы раскрыть глаза Командовавшего армией и направить его внимание туда, где, по моему глубочайшему убеждению, совершались наиболее тревожные и грозные для нас события, но неизменно терпел поражение, после чего должен был смиряться и исполнять такие приказания или приводить в исполнение такие решения, которые я считал не только не соответственными обстановке, но и опасными для армии.

Механически я исполнял все это с максимумом добросовестности и старательности, но при получении каких-либо новых данных, подтверждавших мои опасения, считал своей обязанностью вновь беспокоить своего начальника и вновь докладывать ему свои тревожные, а для него неприятные соображения и выводы. При этом я ни на минуту не мог забыть о той опасности, которой подвергалась армия, и о тех последствиях, которыми могли сопровождаться наши ошибки и несоответствие наших решений, а все это, вместе взятое, создавало необычайно тяжелую обстановку невероятного напряжения мозговой и нервной работы и ее вечной раздвоенности по двум противоположным и друг другу враждебным направлениям.

Я отлично сознавал всю ненормальность и даже недопустимость такого положения, пытался смириться и молчать, но это оказывалось выше моей способности к самообузданию. Несомненно, что по внешности от всего этого должно было получаться и, вероятно, и получалось впечатление какой-то нарочитой фронды с моей стороны и что ко мне могло быть предъявлено обвинение и в умышленном сгущении красок, и в пристрастной оценке событий, а может быть и в упорном, упрямом и честолюбивом желании настоять во что бы то ни стало на своем и ни вязать свои взгляды и решения, т.е. во всем том, чего у меня в мыслях никогда не было, да и быть не могло.

За свою долгую двенадцатилетнюю службу в должности старшего офицера генерального штаба и начальника штаба разных степеней, у меня выработался и укрепился твердый и определенный взгляд на мои обязанности по отношению к моему начальнику, и на первом месте в числе этих обязанностей у меня стояла самая энергичная, а временами самоотверженная и опасная для самого себя защита и предохранение этого начальника от таких решений и действий, которые, по моему убеждению, были незаконными, неверными или вредными для интересов службы и войск.

Этим я руководствовался по отношению к своим начальникам мирного времени генералам Ирману, Нищенкову, Саввичу, Санникову и Лечицкому в мирное время и к своим начальникам во время войны генералам Маркову, Флугу, Одишелидзе и Сиверсу. Это я считал и своей обязанностью и своим правом.

Затем после представления своих соображений и состоявшегося решения начальника я считал, что моя роль, как докладчика, кончалась и я делался самым старательным исполнителем отданных мне приказаний или распоряжений вне какого-либо потом отношения к моему с ними несогласию, и напрягал все усилия и всю личную изобретательность для таких деталей исполнения, которые бы могли смягчить и ослабить невыгодные и вредные стороны.

30 Января судьба III корпуса выяснилась окончательно: небольшие остатки 56 и 73 дивизий нашлись частью на Ковенском направлении в районе Козлова Руда, а частью за р. Неманом в Олите. Теперь правофланговым корпусом нашей армии сделался двадцатый, отошедший из своего основного положения только на один переход и угрожаемый уже глубоким обходом тех немецких войск, которые только что разгромили генерала Епанчина и несомненно должны были двигаться далее на юг и юго-восток на перерез путей нашего отступления к р. Неману, не встречая уже по пути никакого с нашей стороны сопротивления.

На левом фланге III Сибирский корпус продолжал успешно держаться в районе Лыка и озера Гр.Зельмент, но с утра 30 Января и ему стала угрожать опасность окружения с юга, так как обнаружилось движение немецкой дивизии из района Граево на Райгрод, с потерей которого для наших доблестных Сибиряков закрывались все пути к Августову и положение генерала Радкевича становилось весьма критическим.
 (Схема V)
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К этому времени в III Сибирском корпусе уже не оставалось никаких резервов для остановки движения немцев на Райгрод, а в армейском резерве у нас условно числилась одна бригада 28 дивизии, вытягиваемая из XX корпуса, но она только что начала прибывать в Сувалки, совершив очень длинный ночной форсированный марш и в силу этого была абсолютно неспособна к выполнению нового пятидесятиверстного перехода до Райгрода. При других условиях до Августова ее можно было бы отправить по железной дороге, но в данное время на ст. Сувалки совершенно не имелось свободного подвижного состава, и этот способ переброски отпадал.

Ввиду всего этого я предложил генералу Сиверсу перебросить эту бригаду на левый фланг на санях и получил его согласие. Комендант штаба армии очень быстро собрал необходимое количество саней; лошади были взяты из многочисленных обозов и транспортов, скопившихся в Сувалках... и несколько санных эшелонов покатились на юг к Райгроду.

Эта операция увенчалась успехом; бригада поспела на левый фланг Сибиряков своевременно и приняла деятельное и решительное участие в остановке немецкого обходного движения, а потом, — как мне передавали впоследствии, — сыграла весьма заметную и полезную роль в тяжелых боях около Августова.

В то время, когда остатки третьего корпуса были обнаружены у Олиты и Козлова Руда, местонахождение нашей конницы продолжало оставаться загадкой; с вечера 28 Января она куда-то бесследно провалилась, не проявляла нигде каких-либо признаков своего существования и не подавала никаких о себе вестей, несмотря на то, что при ней имелась конная станция искрового телеграфа. А между тем, при создавшемся положении на нашем новом правом фланге возможность направления туда двух кавалерийских дивизий с 4 конными батареями имела для армии огромнейшее значение, так как этим достигалось прикрытие обнаженного фланга и тыла XX корпуса и задерживалось движение немцев в глубокий обход всего нашего расположения.

Наша армейская искровая станция каждые полчаса подавала позывные станции конного отряда, но безрезультатно; на поиски конницы были отправлены нисколько отборных офицерских разъездов, но они, по-видимому, погибли при встрече с немцами.

IV. События 31 Января — 6 Февраля

Все 31 Января прошло в бесплодных попытках убедить командовавшего армией в необходимости повернуть отход корпусов на юг и юго-восток и форсированными маршами уйти за Бобр и к Гродно. С каждым часом мне становилось все труднее и все неприятнее докладывать одно и то же, тем более, что это стало вызывать открытое раздражение моего начальства и частые намеки на мой излишний и необоснованный пессимизм. Два раза я был уже почти готов сломать все иерархические и дисциплинарные барьеры и обратиться непосредственно к Главнокомандовавшему фронтом и даже к Начальнику штаба Верховного Главнокомандовавшего, и таким острым нарушением порядка подчиненности заставить их обратить внимание на опаснейшее положение нашей армии... но в последние минуты не хватало решимости привести это в исполнение, и уже написанные доклады и телеграммы не были отправлены по назначению; останавливало не опасение связанной с этим ответственности, а боязнь сделать что-то близкое к доносу и к нарушению своих этических обязанностей п отношению к своему прямому начальнику.

31 Января штаб армии переезжал в Гродно, и я должен был отправиться первым перекатом в Августов; перед отъездом у меня произошел еще раз горячий спор с генералом Сиверсом по вопросу о направлении дальнейшего отхода наших корпусов.

Я считал, что решение Командовавшего армией вести XX корпус на Сейны было в данное время уже неосуществимо вследствие более чем вероятного предупреждения нас там немцами, и в силу этого предлагал такой способ нашего дальнейшего отступления, при коем ХХVI корпус самыми форсированными переходами вытягивался за Бобр и шел к Гродно, а III Сибирский и XX корпуса, сомкнувшись внутренними флангами отходили на Штабин и Липск. причем XX корпус шел сначала прямо на юг на Августов, а потом по Гродненскому шоссе с сильным боковым авангардом в направлении Махарце-Сопоцкин.

В моем представлении это был единственный способ вывода армии из создавшегося положения, но мои соображения опять не были одобрены Командовавшим армией, — XX корпусу было повторено приказание отходить по дороге через Сейны.

В это время в Сувалки прибыл командир XX корпуса, генерал Булгаков, и вместе со старшими чинами штаба явился в штаб армии для представления генералу Сиверсу и получения дальнейших приказаний.

После этого представления и подтверждения Командовавшим армией его приказа об отходе XX корпуса в таком направлении, которое по моему непоколебимому убеждению только еще глубже загоняло его в немецкий обходный мешок, я, потеряв всякую надежду на возможность изменить решение генерала Сиверса, признал себя обязанным высказать непосредственно командиру XX корпуса свой взгляд на его положение.

Для этого, перед отъездом из штаба армии генерала Булгакова, я пригласил его в свою комнату вместе с бывшим с ним начальником штаба корпуса, генералом Шемякиным и инспектором артиллерии генералом Шрейдером и изложил им всю обстановку на фронте армии вообще, а на правом фланге в особенности, с самым решительным заключением, что в данное время отход XX корпуса по направлению на Сейны — Копциово — Друскеники являлся уже совершенно невыполнимым и приводил его к неизбежному окружению с трех сторон и к загону в Августовские леса.

Затем, предупредив Булгакова, что говорил с ним не как начальник штаба армии, а как его соратник и как прежний сослуживец по гвардейской артиллерии, высказал ему, что, по моему ничем непоколебимому убеждению, единственным решением для благополучного выхода его корпуса из создавшегося положения было неисполнение только что отданного ему приказа по армии и движение не на восток на Сейны, а на юг и юго-восток на Августов и Липск. Я напомнил ему, что через несколько часов Командовавший армией отправлялся в Гродно и связь с ним временно прерывалась, а в это время всякий командир корпуса получал законное право принять любое решение, вызванное изменившейся обстановкой и признававшееся им необходимым, с последующим затем донесением по команде и с уведомлением соседних корпусов. Я объяснил ему по карте, что предлагавшееся мной законное самоуправство в изменении направления отхода его корпуса никоим образом не нарушало интересов всей армии в направлении на восток, так как там наших войск не было, а могли быть только немцы, а что касалось захвата чужих дорог, связанного с отходом на юг и юго-восток, то имелась прямая телеграфная связь с генералом Радкевичем, объединявшим командование ХХVI и III Сибирским корпусами, а потому и представлялась полная возможность немедленно же сговориться с ним о распределении путей, каковых имелось вполне достаточно для движения в южном направлении всех трех корпусов и для последующего затем их перехода на левый берег реки Бобра.

В случае принятия такого решения являлось крайне необходимым освободиться от излишней артиллерии и обозов, которые должны были только замедлить движение части корпуса по лесным дорогам, находившимся в это время в отчаянно скверном состоянии;
 по моему мнению, для этого надлежало немедленно же отправить всю лишнюю артиллерию по отличному и широкому шоссе на Августов и Липск, в данное время совершенно свободному, вести ее во взводных колоннах переменными аллюрами, а в прикрытие к ней дать пехотные части с пулеметами, посаженные на обозные двуколки, беспощадно освобожденные от всякого груза.

Подробности исполнения сего отхода могли быть выработаны по соглашению с генералом Радкевичем, который при смычке с ним XX корпуса получал возможность вытянуть с боевого фронта ХХVI корпус и бросить его самыми форсированными переходами по обоим берегам р. Бобра к кр. Гродно для занятия крепостных передовых позиций левого берега в районе Липска.

В заключение я еще раз повторил свое глубочайшее убеждение, что движение на Сейны-Копциово приводило корпус в положение окружения с трех сторон и что единственным исходом могло быть только отступление на юг и на юго-восток в общем направлении на Липск.

Генерал Булгаков и его спутники были, по-видимому, весьма озадачены сделанными им сообщениями и поданным советом, несомненно, самого необычайного содержания; они не сказали ни слова, простились и, как выяснилось впоследствии, отправились со штабом корпуса по дорог на Сейны, т.е. так, как было приказано Командовавшим армией. Правда, перед отъездом из Сувалок генерал Булгаков сделал попытку отправить часть своей артиллерии по шоссе Августов — Липск, но сейчас же был вынужден отменить это распоряжение, так как получил приказ генерала Сиверса задержать свой XX корпус в район Сувалок ввиду того, что на правом фланге соседнего ХХVI корпуса у дер. Юзефова произошла какая-то временная заминка.

Поздно ночью на I Февраля, вскоре после прибытия всего штаба армии в Гродно, при обсуждении срочных директивных распоряжений командирам наших корпусов, произошло самое решительное столкновение между мной и Командовавшим армией.

В это время мы уже имели донесение генерала Булгакова о том, что Сейны оказались занятыми немецкой пехотой и что штаб корпуса, следовавший в этом направлении, был вынужден вернуться обратно в Сувалки, причем потерял свою корпусную станцию искрового телеграфа, чем и лишился наиболее надежного и непрерывного средства связи.
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Появление немцев у г. Сейны уничтожало дальнейшую возможность сомнений, куда направлялись и где находились немецкие войска, обошедшие и разгромившие III корпус. Конечно, при полном бездействии нашей неизвестно куда пропавшей конницы и при потере всякого соприкосновения с неприятелем, у нас не было никаких документальных сведений о составе и распределении действовавших здесь немецких войск и о точном направлении их движений, но вместе с тем, ничто не давало нам права сомневаться в полной вероятности нахождения за нашим правым флангом весьма значительных сил. (Схема VI). 

Ввиду этого, я считал своим долгом еще раз и самым горячим образом отстаивать необходимость отдачи приказа о немедленном отходе XX корпуса прямо на юг на Августов и Липск и о безостановочном форсированном движении всех корпусов на левый берег Бобра для занятия оборонительного положения от Гродно до Штабинской переправы.

Мое предложение подкреплялось полученным в это время телеграфным ходатайством самого генерала Булгакова, просившего дать ему разрешение отходить на Августов.

К большому прискорбию, обсуждение и составление очередного приказа по армии происходили на этот раз не в кабинете Командовавшего армией, а в общем зале, в присутствии и при участии нескольких старших офицеров генерального штаба. Еще в Сувалках я заметил, что за время моего полуторадневного отсутствия из штаба армии генерал Сиверс приобрел склонность искать поддержки своих решений среди чинов генерал-квартирмейстерской части, а иногда и прямо противопоставлять мне мнения и взгляды моих подчиненных, согласных с ним, не со мною.

Все это, конечно, меня очень нервировало и раздражало, а в эту ночь было особенно больно и невыносимо, так как в моем убеждении теперь от того или иного решения генерала Сиверса зависела окончательная судьба не только XX корпуса, но и всей нашей армии.

Я очень горячо и нервно защищал свои соображения и свой проект решения,
 но когда он был окончательно отвергнут и Командовавший армией приступил лично к письменному изложению ответа генералу Булгакову и очередного приказа по армии, то я совершенно сорвался с нарезов, тут же при всех обратился к генералу Сиверсу с ходатайством о немедленном отчислении от должности и отправке в строй., а затем в резкой и категорической форме заявил, что приказа по армии, ведущего XX корпус на явную гибель, я своей подписью не скреплю.

После этой вспышки я ушел в свою комнату, отказался еще раз скрепить принесенный мне и уже подписанный генералом Сиверсом приказ, а когда узнал, что генералу Булгакову было категорически приказано двигаться на Махарце, Сопоцкин и Гожу, то опять не мог примириться с этим и сдержаться, и сейчас же написал и отправил ему телеграмму с повторением совета идти обязательно к Августову.

Все это произвело на меня самое тяжелое и угнетающее нравственное впечатление; с одной стороны, я вполне сознавал недопустимость и антидисциплинарность своего заявления, но вместе с тем, не мог оставаться равнодушным свидетелем, и даже участником состоявшегося решения своего начальника.

В 1919 году Н.П. Щербаков рассказал мне, что при посещении им штаба X армии и при разговорах там о причинах гибели XX корпуса он слышал от некоторых офицеров штаба, что при последнем решении о направлении отхода этого корпуса на Сопоцкин, генерал Сиверс перепутал в своем представлении г. Сейны, лежащий на дороге Сувалки — Копциово — Сопоцкин с г. Симно, находящимся в 30 верстах к с.-вост. на дороге Сувалки — Олита. По этой версии генерал Сиверс был почему-то убежден, что 31 Января немцы заняли не г. Сейны, а г. Симно, и что в силу этого XX корпус имел еще время пройти через Августовский лес и предупредить неприятеля у Сопоцкина. Этим, якобы, и объяснялось то упорство, с которым он настаивал на движении XX корпуса сначала на Сейны, а потом на Махарце — Сопоцкин.

С одной стороны трудно себе представить, чтобы генерал Сиверс, долго служивший в Виленском округе и бывший начальником штаба этого округа, мог сделать такую ошибку, тем более непонятную, что все время в его распоряжении имелись схемы нашего и неприятельского расположения. Но с другой стороны, не невозможно, что он действительно мог слишком уверенно положиться на свою память и знание местности, сразу же ошибиться и смешать два похожих друг на друга названия и поддаться непроверенному влиянию неверно воспринятого, сразу же вкоренившегося убеждения, подходившего, тем более, к его желаниям. Ведь действительно, если бы 31 Января немцы дошли бы только до Симно, то при форсированном движении через Августовский лес XX корпус несомненно мог бы достигнуть Сопоцкина раньше неприятеля.

На следующее утро я обратился к Командовавшему армией с формальной просьбой разрешить мне передать генералу Шокорову исполнение обязанностей начальника штаба, а самому отправиться в распоряжение командира III Сибирского корпуса; такую просьбу я мотивировал тем, что признавал совершенно для себя недопустимым самую возможность повторения того, что было сделано мной накануне, но в тоже время я был совершенно неспособен быть молчаливым свидетелем таких решений. которые по моему глубокому и непреоборимому убеждению были опасны для армии.

В ответ на мою просьбу Сиверс в очень мягкой форме вновь упрекнул меня в склонности излишне преувеличивать опасность и всегда искать каких-то особенных крайностей, а затем всячески старался убедить меня, что он очень ценил мою работу и способность высказывать и защищать свои мнения и убеждения, а потому и не находил ни возможности, ни надобности дать свое согласие на освобождение меня от должности начальника штаба.

Вскоре по прибытии в Гродно мы узнали, наконец, о местонахождении нашей неизвестно куда пропавшей конницы, и узнали, притом, не непосредственно от ее начальника, генерала Леонтовича, а из переданного нам сообщения Ставки о получении ею донесения этого генерала о том, что он де прибыл в Олиту и занялся там эвакуацией военных складов, сосредоточенных в этом пункте.

Сейчас же в Олиту была послана телеграмма с приказом немедленно же выбросить весь конный отряд на левый берег Немана, пробиться к XX корпусу, прикрыть пути его отхода на Гродно и энергично действовать против немецкой кавалерии, безвозбранно резавшей наши тыловые пути к Среднему Неману и громившей на них наши беззащитные обозы и парки.

В ответ на этот приказ последовало донесение генерала Леонтовича о невозможности его исполнения ввиду полной де изнуренности всего конского состава и его абсолютной неспособности к какому-либо движению.

Такое донесение было, несомненно, умышленным уклонением от исполнения боевого приказа, т.к. конный отряд сделал в последние 4 дня всего лишь около 100 верст, до этого стоял на месте и поэтому его конский состав не мог находиться в таком состоянии, которое делало бы его совершенно негодным для исполнения серьезнейшей боевой задачи.

Только после этого Командовавшей армией отрешил генерала Леонтовича от начальствования отрядом и 3-й кавалерийской дивизией и приказал заместившему его генералу Барону Майдель немедленно перейти на левый берег Немана и идти на помощь XX корпусу, но и этот приказ уже не мог быть исполнен, так как вследствие появления немцев в районе против Олиты кто-то из бывших там начальников приказал взорвать и очистить предместные укрепления и уничтожить все Неманские мосты.

Весьма характерно, что из опасения неисполнения генералом Леонтовичем приказа о сдаче командования, генерал Сиверс повторил его отправкой его копии генералу Барону Майделю с конным ординарцем генерального штаба полковником Линицким.

Насколько мне пришлось узнать впоследствии, вся деятельность начальника конного отряда в тяжкие для X армии дни 28 Января — 2 Февраля осталась совершенно необследованной и незатронутой, а сам генерал Леонтович впоследствии был, как будто бы, даже и восстановлен в командовании дивизией, а все им в эти дни содеянное прошло для него вполне безнаказанно.

А между тем вина его была колоссальная: он был самым близким очевидцем полного разгрома всей нашей Вержболовской группы и не мог не понимать и не учитывать серьезнейшего положения, создавшегося после этого на нашем правом фланге и связанной с этим огромнейшей опасности для XX корпуса и для всей армии, отходившей в это время на восток к Среднему Неману.

Он был обязан проявить максимум личной инициативы и энергии и напрячь все усилия, чтобы немедленно же бросится на присоединено к остальной армии и обеспечить ее новый правый фланг, что 28 Января можно было сделать простым движением на Кальварию и Сувалки или Сейны без малейшего к тому затруднения, так как в это время все пути в этом направлении были еще совершенно свободны.

Ему представлялась совершенно исключительная возможность самого высокого и доблестного проявления личной инициативы и воинского принципа самоотверженной выручки, и для этого в его распоряжении имелось могущественное средство в виде подчиненных ему 42 эскадронов нашей отборной конницы и 4 конных батарей с их превосходным личным составом.

Он мог внести блестящие страницы в историю русской конницы, но вместо этого спешно увел свои части за реку Неман, а сам поспешил  укрыться в Олите, где и занялся самочинным исполнением обязанностей этапного коменданта и никем нераспоряженной эвакуации местных складов.

Его виновность была усугублена еще и тем, что он допустил полнейший длительный и ничем не оправдываемый перерыв своей связи со штабом армии и сделал это, несмотря на то, что при его конном отряд имелась своя станция искрового телеграфа, в течение трех дней ни разу не попытавшаяся установить сообщение с нашей армейской станцией или со станциями в Ковно и Гродно; даже при собственном проезде через несколько пунктов, в которых имелись станции правительственного телеграфа, он не послал штабу армии ни одного донесения, из коего можно было бы хотя бы узнать, где находился и куда двигался вверенный ему отряд. И, наконец, в его распоряжении имелось достаточно средств для установления связи с армией путем отправки сильных разъездов.

В общем получалась полная и непререкаемая картина умышленного и преступного желания во что бы то ни стало избегать восстановления связи, скрыть временно свое местопребывание и беспрепятственно осуществить свой план позорного уклонения от опасности и от исполнения своего воинского долга.

Даже, прибежав в Олиту, он не счел нужным донести о судьбе и нахождении конного отряда своему Командовавшему армией, в течение трех дней измывавшемуся в попытках найти свою конницу и направить ее туда, где ее появление должно было иметь громаднейшее для всей армии значение.

И все это было настолько ясно, настолько неоспоримо, настолько преступно и позорно, что оставалось только изумляться, каким же образом все это прошло незамеченным и безнаказанным, особенно еще после того, как три следственных комиссии разбирались потом в причинах катастрофы с X армией.

Повторилось, но еще в несравненно более скверном виде то, что произошло пять месяцев тому назад в той же самой Восточной Пруссии с конным отрядом I армии под начальством генерала Хана Нахичеванского.

И тогда на конном отряде лежала огромнейшая ответственность за охрану и прикрытие внешнего правого фланга I армии, выполнявшем серьезнейшую и труднейшую операцию нашего первого вторжения в Восточную Пруссию; и тогда начальник этого отряда счел допустимым воспользоваться самыми ничтожными предлогами утомления личного состава, больших потерь в бою под Каушеном и израсходования патронов в конных батареях и увел свою конную массу в далекий тыл к Линденталю, не исполнив приказа по армии, выдвигавшего его отряд уступом впереди нашего правого фланга, а в завершение всего ужо содеянного никому не донес и не сообщил о своих самовольных и противозаконных распоряжениях.

Как известно, тогда все это закончилось разгромом правого фланга X армии, на котором наступал тот же злосчастный XX корпус, уверенно считавший, что по приказу по армии весь конный отряд прикрывал его с северо-запада со стороны Цулькинерского леса, и попавший в самое катастрофическое положение, когда отсюда на него обрушился удар I немецкого корпуса.

И тогда вина начальника конного отряда была ясна, неоспорима и требовала решительного возмездия, но тоже осталась почему-то незамеченной и прошла безнаказанной.

На следующий день у меня произошло новое столкновение с генералом Сиверсом по поводу сделанного мной срочного распоряжения о занятии передовых позиций у Сопоцкина частями крепостного гарнизона.
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Такое распоряжение было сделано мной ввиду отданного уже приказа по армии, направлявшего XX корпус на Сопоцкин, и отдано во время отсутствия генерала Сиверса из штаба армии, но после принципиального одобрения им необходимости такой меры. Все наши предыдущие обращения к штабу фронта о занятии его распоряжением передовых Гродненских позиций и о переброске туда каких-либо новых частей не привели ни к чему; самый же гарнизон крепости состоял из нескольких ополченских дружин и третьеочередных Оренбургских сотен.

Но, несмотря на это, теперь уже, когда на Сопоцкин шел весь XX корпус, нельзя было сидеть сложа руки, и потому я предложил и получил утверждение Командовавшего армией приказать коменданту крепости генералу Кайгородову немедленно же выслать для занятия Сопоцкина сборный отряд из трех ополченских дружин, трех Оренбургских казачьих сотен и только что прибывшей в Гродно батареи 28 мортирного дивизиона; начальником отряда я назначил нового командира бригады одной из дивизий 3 Сибирского корпуса генерала Хильченко, явившегося в штаб армии по пути следования в этот корпус, и лично мне известного по службе во Владивостоке по своим выдающимся служебным качествам и по боевой доблести, отмеченной в Японскую войну получением ордена Св. Георгия 4 степени.

Сначала комендант крепости отдал все распоряжения по сбору и отправлению этого отряда, но потом передумал, примчался с самым ошалелым видом в наш штаб и заявил Командовавшему армией резкий протест против ослабления его гарнизона и без того уже почти что номинального и недостаточного для занятия всех фортов и укреплений, а после моих возражений напомнил, что крепость была объявлена состоявшей на осадном положении и он пользовался такими правами, что мог и не исполнить отданного ему приказа (по положению об упр. крепостями он был прав).

Генерал Сиверс сразу же отказался от уже принятого решения; напрасен был мой отчаянный доклад о необходимости во что бы то ни стало и хоть чем-нибудь занять Сопоцкин, ибо при движении туда XX корпуса и в случае предупреждения нас там немцами, — что я считал неизбежным и нами неустранимым, — на долю XX корпуса выпадало штурмовать русские передовые позиции кр. Гродно, занятые неприятелем, и, как на грех, сильные естественно и хорошо укрепленные. Напрасны были и мои заявления, что, если гарнизон крепости был недостаточен (что было совершенно верно), то взятие из него 3 дружин ополчения не меняло обстановки, занятие же Сопоцкинского узла являлось в данное время вопросом первостепенной важности, ради которого надо было всем пожертвовать.

Распоряжение об отправлении этого сборного отряда было отменено; Командовавший армией, по-видимому, продолжал упорно верить в то, что XX корпус должен был достигнуть Сопоцкина ранее прихода туда немцев. А между тем в это время XX корпус продолжал все еще оставаться в районе Сувалок, т.е. в расстоянии 58 верст от Сопоцкина, а немцы, как было уже доподлинно известно, еще накануне заняли Сейны, находившиеся от Сопоцкина всего лишь в 30 верстах.

Вечером 1 Февраля я сделал еще одну попытку изменить направление отхода XX корпуса, но и на этот раз без решительного успеха; единственно, чего мне удалось добиться, это было данное Булгакову условное и туманное разрешение в случае особой крайности отходить за ХХVI корпусом (этим разрешением, как известно, он не воспользовался).

В ночь на 2 Февраля телеграфная связь с XX корпусом была прервана и более уже не восстановилась.
 III Сибирский и ХХVI корпуса, объединенные под начальством генерала Трофимова, успешно отбивали наседавших на них немцев, и их судьба и возможность благополучного для них отхода на левый берег Бобра не вызывали уже опасений.
 Кроме того было получено извещение о направлении в Гродно и Соколку II и ХУ корпусов, но только с оставлением их в резерве Верховного Главнокомандования и с категорическим запрещением пользоваться ими для местных надобностей.

В это время мое нервное переутомление достигло крайних пределов; целая неделя, проведенная без сна, в самой напряженной и отчаянной борьбе с надвигавшейся на армию катастрофой и совершенно ненормальные, а в конце концов и совершенно недопустимые, почти враждебные отношения со своим прямым начальником, разбили мен окончательно. 3-я Восточно-Прусская катастрофа подходила уже к концу; оставалась невыясненной только судьба XX корпуса, загнанного нашими распоряжениями в Августовские леса и там, несомненно, уж окруженного неприятелем.

Рано утром следующего дня я вновь обратился к Командовавшему армией с решительной просьбой об отчислении меня от должности начальника штаба, так как по состоянию своей нервной системы считал себя совершенно неспособным к истовому исполнению всех ответственных обязанностей своего положения, а по условиям создавшихся отношений и к своему прямому начальнику и к части своих подчиненных признавал свое дальнейшее оставление в штабе армии вредным для службы, а потому и недопустимым.

В доказательство я доложил ему о посланной мной ночью 31 Января телеграмме генералу Булгакову и о том разговоре, который я имел с последним при отъезде из Сувалок.

Сначала генерал Сиверс отговаривал меня от такого решения и советовал не портить своей карьеры, на что я ему сказал, что в моей службе уже было два случая, когда я сам признавал себя несоответственным для надлежащего исполнения своих обязанностей и сам добивался собственного устранения. Наконец, под напором моих неоспоримых доказательств Командовавший армией дал свое согласие на передачу исполнения обязанностей начальника штаба генерал-квартирмейстеру генералу Шокорову и на возбуждение ходатайства об отчислении меня в резерв чинов с эвакуацией в Петроград для лечения болезни.

При этом генерал Сиверс в очень лестных для меня выражениях высказал свое глубокое сожаление о том, что ему приходилось расстаться с таким ценным сотрудником, но, как я узнал впоследствии, эти слова не были искренними.

В 1919 году при встрече с генералом Н.П. Щербаковым и подполковником Гаммер я узнал, а потом получил подтверждение бывшего начальника санитарной части армии генерала Евстафьева, что в один из последних дней моей службы в штабе армии генералом Сиверсом было отдано моим подчиненным секретное от меня приказание не отправлять никуда подписанных мной телеграмм без предварительного ему доклада и его разрешения. Надо думать, что такое достаточно необычное распоряжение было следствием посылки мной телеграммы командиру XX корпуса о движении на Августов, а также и высказанного мною намерения обратиться непосредственно в Ставку с донесением об опасном положении нашей армии.

Трудно возражать против того, что генерал Сиверс имел полное право применить ко мне любую законную меру взыскания за посылку мной вышеуказанной телеграммы; он мог предать меня суду или отрешить от должности; он мог, наконец, лично приказать мне не сноситься ни с кем без его разрешения, но ничто не давало ему права такой меры, как отдача ограничивавшего меня воспрещения секретно от меня и непосредственно моим подчиненным.

По свидетельству генерала Евстафьева такое распоряжение было объяснено ему «ненормальным состоянием». Если бы генерал Сиверс открыто высказал мне лично причину своего распоряжения, то я и не спорил бы с ним на эту тему. То, что я пережил, передумал и переиспытал в дни 25 Января — 4 Февраля должно было сломить нервную систему самого крепкого человека; в течении полутора недель я находился в совершенно исключительном состоянии непрерывной, до резкости напряженной и безрезультатной борьбы с своим непосредственным начальником, стараясь заставить его обратить внимание на мои пессимистические расчеты и соображения и тревожно и вдумчиво проверить те распоряжения, которые вызывали мои доклады и заявления об их опасности не только для нашей армии, но и для всего фронта.

Я прожил целую неделю под все возраставшим давлением сознания огромнейшего значения решений и распоряжений нашего Командовавшего армией, которые я непоколебимо убежденно считал совершенно не отвечавшими обстановке. Меня все время тяготила угроза, висевшая на нашем правом фланге и в моем представлении чреватая возможностью прорыва немцами оборонительных линий p.p. Немана и Бобра, перерыва сообщений по наиболее могущественной и наиболее важной для нас Петроградо-Варшавской ж.д. магистрали и занятия неприятелем флангового а отчасти и тылового положения по отношению к остальным армиям С.-З. фронта.

В моих пессимистических расчетах в случае нанесения нашей армии решительного поражения не исключалась и возможность быстрой ликвидации наших так называвшихся твердынь Ковно, Осовца и в особенности совершенно неготовой Гродно, бывших крепостями только по названию и кроме того лишенных постоянных гарнизонов и порядочно уже обобранных по части артиллерийского вооружения.

Кроме того нельзя было не учитывать и последствий того огромного перенапряжения, которое возлагалось на войска армии нашими приказами и распоряжениями; нельзя было не понимать, что выносливость и тягучесть войск имела свои пределы, с переходом за которые могла наступить полная разруха, а тогда случайная неустойка в одном месте могла обратиться постепенно в общую катастрофу.

Все эти мысли и волнения были моими неотлучными спутниками днем и ночью; они заставляли меня делать свои тревожные доклады, гореть непрерывно желанием сделать все для меня возможное и от меня зависящее, чтобы отвести от армии и всего фронта ту грозную опасность, в которую я непоколебимо верил и размеры которой, быть может, нисколько даже и преувеличивал.
 

Но никогда и ни в чем ни мой пессимизм, ни мои волнения, ни нервное переутомление не отражалось на моей технической, профессиональной работе; от излишней нервности страдали только некоторые из моих подчиненных, а во всем остальном все шло обычным путем, но только повышенным и ускоренным темпом, неизбежным в такой исключительной обстановке.

Внешний мой вид был в это время, несомненно, несколько необычный, приподнятый, но ведь тоже самое было и в Октябре месяце в период пограничных боев, когда я тоже совершенно не спал в течение шести суток наиболее опасного и напряженного положения в нашем центре.

Особенно тяжелы были последние дни, когда судьба XX корпуса сделалась для меня всепоглощающей навязчивой идеей и когда меня денно и нощно грызло сознание своей нравственной ответственности за то, что остался в рамках нормального подчинения и не принял самых исключительных и резких мер с целью обратить внимание фронта и Ставки на чрезвычайно опасное положение армии и на несоответствие наших армейских распоряжений с действительной обстановкой.

В этом отношении со времени прибытия в Гродно я, несомненно, находился в ненормальном душевном состоянии, сам это сознавал, и это то и заставляло меня столь настойчиво просить Командовавшего армией об освобождении меня от обязанностей начальника штаба, а его самого от такого подчиненного, каким я был для него в это время.

За последние два дня пребывания в штабе армии уже после сдачи мной должности начальника штаба, у меня было два разговора с Командовавшим армией.

Первый произошел в день прибытия в Гродно штаба и головной дивизии и ХV корпуса и получения донесений о благополучном исходе Августовских боев и беспрепятственном отходе ХХVI и III Сиб. корпусов к переправам на р. Бобре.
Генерал Сиверс пришел в комнату, где я лежал в ожидании эвакуации, и обратился ко мне с просьбой проявить еще раз мою изобретательность по приисканию способов выхода из затруднительных положений, столь хорошо ему знакомую по опыту октябрьских и ноябрьских операций нашей армии, и посоветовать, что можно было бы еще сделать для выручки отрезанного XX корпуса, судьба которого, как ему было известно, была предметом моей особенной тревоги и острого беспокойства.

Я с радостью отозвался на такое приглашение и доложил, что, по моему убеждению, у нас еще имелась возможность произвести последнюю попытку для выручки XX корпуса, и что для этого надо было немедленно же развернуть за линией северо-западных Гродненских фортов прибывшие сюда части ХV корпуса, и, поддержав их выброшенными вперед тяжелыми крепостными орудиями до 10-дюймовых включительно, произвести самое решительное наступление на участке Сопоцкин — Голынка с одновременными сильными демонстрациями наступления на фронте Липск — Штабин. (Схемы VII и VIII)
Генерал Сиверс возразил мне на это, что ХV корпус состоял из недавно сформированных полков, восстановивших дивизии, погибшие в Самсоновской катастрофе, и что из штаба фронта были даны указания о необходимости постепенного втягивания их в боевую обстановку, а самое главное, этот корпус считался в специальном резерве Верховного Главнокомандующего и имелось специальное и категорическое запрещениe пользоваться ими для каких-либо местных операций.

В ответ на это я доложил, что был уверен, что при выполнении столь исключительной задачи, как выручка своего отрезанного корпуса, даже самые молодые и необстрелянные еще части должны были дать столь же исключительный порыв, и что мы имели право рассчитывать на успех и потому, что немцы, перегородившие путь XX корпусу и совершившие очень длинный и тяжелый марш, должны были быть очень сильно вымотаны; что же касалось воспрещения пользоваться этим корпусом для местных операций, то, опять таки, по моему убеждению, выручка целого корпуса не могла считаться только местной операцией, а цель, ради которой нарушалось воспрещение, была такова, что ради нее нельзя было и не следовало считаться ни с какими препятствиями и надо было немедленно же отдать соответственный приказ командиру ХV корпуса.

На это я получил такой ответ, который сделал бесполезным дальнейший разговор; генерал Сиверс сказал мне: «Да, ведь, давая такой совет, Вы и не представляете себе, что сделает со мной Верховный Главнокомандующий, когда узнает, что я умышленно нарушил его категорический приказ!»

Настроение мое сразу упало; я мог только сказать, что, если немедленное боевое применение ХV корпуса для производства последней попытки по выручке и спасению отрезанных дивизий генерала Булгакова признавалось генералом Сиверсом безусловно необходимым и целесообразным, то тогда Его Высокопревосходительству должно было быть совершенно и абсолютно безразлично, что мог сделать с ним за это Его Императорское Высочество… ну, а если такой необходимости, достаточной для нарушения приказа Его Высокопревосходительством, не усматривалось, то дальше нам не о чем было и говорить, так как вся моя изобретательность не шла далее удара в тыл немцам теми войсками, которые сейчас только и были у нас под рукой. На этом и окончился наш предпоследний разговор.

Второй раз Командовавший армией зашел ко мне за полчаса до моего отъезда на вокзал, высказал мне свою глубокую благодарность за мою работу, расцеловался и совсем уже простился, но от двери вернулся обратно и, весь красный и очень волнуясь, сказал: «Да, Алексей Павлович, там, в Маргграбове, Вы были совершенно правы; надо было немедленно отступить и вывести армию из-под удара. Я виноват, но заверяю Вас честным словом, что, когда понадобится, я скажу всю правду».

Этого обещания он не исполнил. Напротив того, когда через некоторое время начались разные расследования по поводу катастроф с нашей армией и с III и XX корпусами, то он безмолвно и, несомненно, сознательно, допустил такой странный факт, как пропуск всеми следователями и комиссиями опроса бывшего начальника штаба армии, никем, никогда и ни о чем не спрошенного и таким образом не получившего ни права, ни возможности дать свои показания, казал бы достаточно важные и существенные, хотя бы даже по одному только положению, которое занимал в штабе армии этот неопрошенный генерал.

Вечером 6 Февраля я выехал из Гродно в Петроград, где и поступил на излечение к профессору Карпинскому; по диагнозу последнего у меня был определен полный surmenage всей нервной системы с крайней степенью истощения серого вещества мозга и мозговой корки близкой к сплошному разрыву кровеносных мозговых сосудов.

В Петрограде был вызван к Великому Князю Сергею Михайловичу для доклада о событиях в X армии; Великий Князь настаивал, чтоб я подал рапорт начальнику штаба Верховного Главнокомандующего с изложением всего у нас происшедшего, но я решительно от этого отказался, так как считал, что после всего случившегося и уже непоправимого, было совершенно неважно, кто, почему и насколько был в этом грешен или виноват, и что в данное время было бы совсем неуместно обременять Ставку такими делами личного характера.

Только через три недели, узнав случайно от генерала Максимовского, что в штабе фронта считали меня виноватым в несчастии, случившемся с X армией, я обратился с письмом к генерал-квартирмейстеру штаба фронта, просил его осведомить меня, действительно ли я считался в чем-либо виновным, и, если да, то в чем именно, и представил краткий доклад о том, что было сделано в эти дни как мною, так и штабом армии.

Ответа на это письмо я не получил.

Вскоре состоялось мое назначение генералом для поручений при Командовавшем I армией, моя служба в X армии закончилась.

Некоторые выводы, размышления и заключения
Катастрофа, происшедшая с X армией, имела огромнейшее значение для хода военных операций на всем русском фронте. Помимо прямой и полной потери двух пехотных дивизий (27 и 53), частичного разгрома 5 дивизий (28, 29, 56, 57 и 73) и гибели огромного количества вооружения, боевых и интендантских запасов, из наших рук была окончательно вырвана инициатива действий, и с этого времени все операции С.-З. фронта свелись к пассивной обороне или к отражению отдельных ударов, систематически наносившихся немцами.

Ввиду этого, должно быть интересно и поучительно посильное для нас исследование тех причин и обстоятельств, которые привели к разгрому X армии. Я, как бывший участник этих событий, считаю себя обязанным изложить свои личные выводы и заключения по этому вопросу, причем ставлю своим священнейшим долгом приложить все доступные человеку усилия, чтобы быть возможно менее субъективным в оценках и выводах.

Официально вся вина за третью Восточно-Прусскую катастрофу была возложена на Командовавшего X армией генерала Сиверса, подвергшегося за это такой тяжелой в военное время каре, как увольнение в отставку; по-видимому, и я, начальник штаба армии, был признан в чем-то виноватым, так как получил назначение на совершенно бесцветную и третьестепенную должность генерала для поручений при Командовавшем I армии.

В чем заключалась моя вина мне тогда никто не объявил и не сказал, да, думаю, по сущности и не мог сказать, ибо с формальной точки зрения в течение этих тяжелых двух недель весь штаб армии честно, самоотверженно и добросовестно нес свои служебные обязанности и достаточно удовлетворительно исполнял свою оперативную, разведывательную и административную работу в очень тяжелой и нервной обстановке нашего отступления; все распоряжения по армии и все донесения штабу фронта делались своевременно и вполне грамотно;, весь материал, необходимый для Командовавшего армией и его решений, представлялся ему в должное время в надлежащей полноте и обработке.

Конечно, мне могли, а быть может, и должны были поставить в вину мое резкое, а в последнее время и открытое расхождение с моим прямым начальником, излишнюю самостоятельность в отдаче некоторых распоряжений и слишком упорное и непримиримое отстаивание своих выводов и взглядов.

Быть может, в условиях нашей действительности и всего сложившегося уклада нашей службы я и подлежал осуждению и соответственной каре, но сам я никогда не считал себя виновным в проявленном в эти дни самостоятельном отношении к планам и решениям своего Командовавшего армией и своего штаба фронта; я признавал это своим неотъемлемым долгом, исполнением присяги, обязанностью и правом занимавшегося мной положения.

Наоборот, после всего совершившегося, при разборе своей деятельности я тяжело и больно сознавал свою большую виновность в том, что был чересчур сдержанным и недостаточно решительным и не пошел напролом; я сурово упрекал себя за то, что остался рабом вкоренившейся служебной этики и оказался неспособным возвыситься до крайних решений, требовавшихся совершенно исключительной обстановкой и грозностью совершавшихся событий.

Несколько раз я очень близко подходил к тому, чтобы окончательно и бесповоротно закинуться, бросить свой протест на рассмотрение и решение Главнокомандовавшего фронтом и даже самой Ставки и кричать во весь голос об опасности, грозившей армии, а с нею и всему С.З. фронту, но в самые последние минуты не хватало и не хватило решимости привести все это в исполнение... и написанные и лично мной зашифрованные телеграммы на имя генералов Рузского и Данилова остались не посланными.

По вкоренившейся рутине, по привычному долгу подчиненности и по усвоенному принципу лояльности к своему прямому начальнику такая отчаянная и экстраординарная апелляция через голову последнего представлялась тогда чем-то недопустимым, выходящим за пределы возможного, близким к доносу.

Я не смог порвать эти цепи и в этом-то, несомненно, была моя главная и большая вина.

Положение армии, обходимой с обоих флангов и бессильной этому противостоять, было так ясно и очевидно, нависшая над ней угроза была так велика и могла быть чреватой такими гибельными последствиями, а все распоряжения по армии и по фронту в моем представлении настолько не соответствовали обстановке и настолько вели армию к неизбежной катастрофе, что по совокупности всех этих данных я был обязан сделать все возможное и невозможное, сломать все субординационные и дисциплинарные перегородки, нарушить все основы нормальной служебной этики и совершить при обычных условиях недопустимое, но заставить все командные верхи до Ставки включительно услышать мой голос, тревожно вглядеться и вдуматься в положение нашей армии и или спешно и решительно сделать все необходимое для ее выручки, или меня немедленно же убрать с должности начальника штаба и беспощадно экзекуцировать.

Действительность поставила передо мной необычные и, казалось, непреодолимые барьеры; я должен был их взять, но силы на это не хватило. Теперь, конечно, было бы трудно и бесполезно гадать, что могло бы выйти из такого чрезвычайного обращения к старшим инстанциям и могло ли оно вообще принести какую-либо реальную пользу при тогдашнем составе фронтового командования и Ставки, но в те времена и это не должно было служить препятствием или оправданием.

Три раза я был обязан не останавливаться ни перед чем: 26-го в Маргграбово, когда было принято общее решение о действиях нашей армии, 31 в Сувалках при решении вопроса о направлении дальнейшего отхода XX корпуса и того же 31-го в Сувалках по отношению к побуждению штаба фронта отдать распоряжение о занятии Гродненских передовых позиций его распоряжением и посланными им войсками.

В последнем случае барьер был, быть может, наиболее легкий, так как тогда я имел еще условную возможность обратиться непосредственно в штаб фронта, не нарушая при этом какого-либо прямого запрещения Командовавшего армией, в то время он только считал это занятие несущественным и не желал сам обращаться по этому поводу к Главнокомандовавшему, так как ему уже дважды было указано, что в распоряжении фронта никаких резервов и свободных войск не было.

При таких условиях мне надлежало взять все дальнейшее на себя и на свою ответственность, и еще раз самым настойчивым и даже бурным образом попытаться раскрыть глаза фронта и доказать ему, что сама X армия была не в состоянии что-либо выделить и своевременно передвинуть к Сопоцкину для предупреждения там немцев и для занятая передовых крепостных позиций на фронте Сопоцкин-Голынка и для обеспечения концевых участков тыловых путей наших корпусов.

Надо было идти на все, чтобы заставить штаб фронта принять необходимые меры и вырвать у него соответственные распоряжения.

На несчастье, я в это время был всецело поглощен борьбой за направление отхода XX корпуса на юг и не проявил должной решительности по вопросу об обеспечении Сопоцкина, и в этом, несомненно, была моя немалая вина.

Главная ответственность за разгром X армии и наиболее тяжкая кара легли на Командовавшего ею генерала Сиверса.

Надо заметить, что в нормальных условиях генерал Сиверс был очень хорошим начальником; он был сурово добросовестен в исполнении всех лежавших на нем обязанностей, работал очень методично спокойно и рассудительно, с отчетливостью старого преподавателя тактики,
 производил впечатление очень самостоятельного, уравновешенного и решительного человека; при общей сухости характера был очень заботлив к войскам, постоянно тревожился их нуждами и тяготами, всячески старался им помогать
 и не налагать на них ничего излишнего и показного, но все эти положительные качества оказались малодейственными в той обстановке, в которую наша армия попала в конце Января.

В самые решительные для нас дни 26–27 Января у генерала не хватило главного: способности принять на себя чрезвычайно серьезную и тяжелую ответственность и самостоятельно отдать приказ о немедленном отступлении всей армии на восток. Его обычная рассудительность оказалась бессильной победить внезапно овладевшую им навязчивую идею о невозможности для нас добровольно очистить занятую нам часть Восточной Пруссии и этим открыто признать превосходство вражеских сил и планов и нашу неспособность им противостоять.

Под напором такого убеждения он, несомненно, потерял способность правильной оценки всей стратегической обстановки, создавшейся на фронте нашей армии и не представлявшей нам никакого иного исхода кроме стремительного уклонения нашего непомерно растянутого и совершенно безрезервного расположения из-под нависшей над ним угрозы двойного обхода непреодолимыми для нас силами неприятеля.

Поставленный совершенно неожиданно перед необходимостью принять решение, неразрывно связанное с отходом нашей армии с вражеской территории, генерал Сиверс забыл все свои предыдущие опасения о возможности повторения с нами того же самого, что случилось в Августе 1914 года с армиями Самсонова и Ренненкампфа, и о чем он неоднократно говорил со мною, и о чем предупреждал генерала Рузского после того, как в Декабре у нас взяли XXII корпус и этим лишили возможности иметь хоть какой-нибудь армейский резерв.

Он сразу с каким-то непонятным упорством сделался слепым и глух им по отношению ко всему, что происходило на нашем правом фланге, и упрямо цеплялся за самые ничтожные предлоги и мелочи, поддерживавшие его надежду на то, что вся неприятельская операция была только маневром для оттяжки наших сил с Привислинского фронта, на котором, по его убеждению, немцы готовили самый решительный против нас удар.

В эти дни у генерала Сиверса не оказалось способности говорить с Главнокомандованием С.-З. фронта таким языком, которого требовала огромная серьезность создавшейся обстановки и, не считаясь с планами и фантазиями генерала Бонч-Бруевича, сказать генералу Рузскому всю правду во всей ее тягостной неприглядности, нарисовать всю грозность положения армии и самую повелительную необходимость принятия исключительно решительных и спешных мер для парирования немецкого маневра средствами фронта.

У меня не было и не могло быть никаких сомнений, что если бы в конце Января 1915 года нашей X армией командовал бы генерал Флуг, то он сам, никого не спрашивая, сразу же отдал приказ об отходе армии на восток, так как при спокойной и рассудительной оценке нашего тогда положения никакого иного решения быть не могло.

Этим была бы избегнута тяжелая катастрофа, постигшая нашу армию и при внешнем неприятельском успехе, связанным с возвращением обратно временно занимавшейся нами немецкой территории, нами была б одержана крупная стратегическая победа, ибо были бы сведены на нет все планы немецкого Главнокомандования, вызвавшие сосредоточение в Восточной Пруссии двух армий силой до 8 ½ корпусов и в случае нашего своевременного отступления обратившиеся бы в удар по воздуху.

Генерала Сиверса обвинили и покарали — он командовал X армией и ответил полностью за постигшую ее катастрофу.

Следователем, судьею и экзекутором явился Главнокомандовавший С.-З. фронтом Генерал-Адъютант Рузский, фактически несравненно более виновный в разгроме нашей армии и в том, что начатая против нее операция не была обращена в самое решительное поражение VIII, а, быть может, и X немецких армий.

Ведь все самые подробные данные о положении наших корпусов и дивизий и об обнаруженных против них неприятельских силах были отлично и своевременно известны оперативному отделу штаба фронта; и, если Командовавший X армией, генерал от инфантерии Сиверс, в силу своей большей близости и прикосновенности к происходившим у него событиям, или по каким-либо другим причинам личного свойства, не мог или не умел правильно разобраться во всей обстановке и этим привел армию к катастрофе, то что же мешало фронтовому Главнокомандованию, спокойно сидевшему в это время в Седлеце, заметить и учесть своевременно все сделанные недосмотры и ошибки и своими приказами немедленно же исправить все то, что было упущено или неправильно решено и распоряжено в Маргграбове? Штаб фронта знал своевременно и доподлинно, что на наш левый фланг вышло от 3 до 4 немецких дивизий, а на правом фланге имелись вполне достаточные данные для заключения о более чем вероятном обходе его тремя немецкими корпусами. Эти сведения не могли оставлять сомнений в том, какая опасная для X армии операция была начата против нее неприятелем.

Затем, штабу фронта было отлично известно, что на всем 170 верстном фронте X армии не имелось ни одного батальона в резерве, и что, следовательно, в руках генерала Сиверса не было ни малейшей возможности встретить немецкий обход соответственным контрманевром, т.е. активными действиями своего резерва против обходящего неприятеля.

При таких условиях само фронтовое Главнокомандование обязано было трезво оценить всю опасность положения Х армии, взять на себя руководство и ответственность и само приказать генералу Сиверсу немедленно и со всей поспешностью увести его растянутые и безрезервные корпуса из-под уже неотвратимого и неостановимого и в высокой степени опасного флангового удара, и не считаться при этом уже ни с чем другим, кроме избавления целой армии от нависшей над ней и неоспоримой угрозы двойного обхода.

Если у генерала Сиверса не нашлось решимости произнести сакраментальное слово «отступление» и отдать соответственные распоряжения, то Главнокомандовавший фронтом был обязан это сделать.

Мало того, у фронтового Главнокомандования, а при его бездействии и у Ставки, имелась счастливая возможности жестоко наказать немцев за начатый ими дерзкий маневр и с лихвой расплатиться за Сольдау.

Ведь в то время, когда правофланговые немецкие корпуса самым нахальным образом ломились в обход Лыка и на прорыв у Райгрода, в их тылу, в нескольких переходах к юго-западу была сосредоточена XII армия генерала Плеве, и этим для нас слагалась совершенно исключительно благоприятная обстановка для выполнения очень красивого и решительного контрманевра и полного разгрома всей группы генерала Лицмана, вклинившейся в это время между непроходимыми болотами р.Бобра и надежно устойчивым фронтом III Сибирского корпуса, и находившейся в это время в форменном мешке. (См. схему V и IX)

С 26 Января штаб фронта имел достаточно времени для того, чтобы быстро перебросить нисколько дивизий в Осовец и Ломжу, после чего простым наступлением на северо-восток отрезать пути отхода всему правому флангу VIII немецкой армии и подвергнуть его полному окружению. Для противодействия этому маневру у немцев не имелось никаких средств; район между Лыком и Мазурскими озерами был прикрыт слабым кордоном ландвера и ландштурма, против которых можно было бросить многочисленную конницу XII армии; на наше несчастье, фронтовое Главнономандование совершенно не разбиралось в обстановке, не учитывало положения X армии, не умело оценить дерзости немецкого наступления и возможности нанесения неприятелю жестокого и трудно отразимого удара и продолжало носиться с прежними, ныне уже потерявшими всякое значение проектами о будущем вторжении в Восточную Пруссию с юга и с востока.

Ныне, спустя почти двадцать лет, уже в порядке чисто теоретического исследования, было бы все же весьма интересно и поучительно разобраться в возможных последствиях наступления нашей XII армии в общем направлении на Лык и в влиянии такого маневра на судьбу группы Лицмана, a затем и на положение корпусов X немецкой армии, обходивших наш правый фланг и далеко зарвавшихся уже на восток.

Фронтовое Главнокомандование осталось совершенно равнодушным и к тому, что происходило в нашем III корпус и, по-видимому, считало, что все это было делом только одного генерала Сиверса, а штаба дронта совершенно но касалось, не расшевелилось оно и 29–30 Января, когда выяснилось совершенно определенно, что правый фланг X армии и всего С.-З. фронта был разгромлен и что для немецких корпусов, учинивших этот разгром, был открыт прямой и беспрепятственный путь для развития глубокого обхода во фланг и в тыл наших корпусов, отходивших к среднему Неману и Гродно.

При посещении штаба фронта в Декабре 1914 года я имел возможность любоваться огромными и очень подробными схемами нашего и неприятельского расположения, украшавшими стены кабинетов Главнокомандовавшего, генерал-квартирмейстера и оперативной части; казалось бы, что при наличии таких схем, весьма ясно изображавших положение на правом фланге X армии к вечеру 29 и 30 Января, достаточно было только простого внимательного на них взгляда, чтобы прийти к единственно возможному заключению о чрезвычайно опасном положении всей X армии и о необходимости немедленного и категорического приказа генералу Сиверсу уводить оставшиеся корпуса не к Неману, как тот приказывал, а за Бобр и к Гродно, и о такой же необходимости переброски фронтовых и ставочных резервов к Олите и Гродно для обеспечения этих районов.

Штаб фронта не мог не знать, что гарнизон Гродно состоял из нескольких ополченских дружин, вооруженных берданками, и в силу этого не мог воспрепятствовать немцам занять передовые крепостные позиции на фронте Сопоцкин — Голынка, и, пользуясь ими, не допустить прямой отход наших корпусов на Гродно; одновременно штабу фронта было известно, что все войска X армии были втянуты в бой, и в распоряжении Командовавшего армией не было ни одной роты резерва.

Казалось бы, что при таких условиях старшее командование само было обязано разобраться в обстановке, учесть все возможные последствия предупреждения нас немцами в районе Гродненских передовых позиций и немедленно же принять срочные и решительные меры по предотвращению такой опасности, для чего было вполне достаточно присылки в Гродно одной пехотной дивизии. 

Вместо этого Главнокомандовавший и старшие чины его оперативного штаба или придавливали нашего Командовавшего самыми абсурдными и совершенно неисполнимыми приказами, или занимались подачей ему разных советов, иногда даже анекдотического содержания, но не пошевелили ни мозгами, ни пальцем, чтобы ему действительно помочь, и спохватились только тогда, когда уже было совсем поздно и когда все принятые ими меры, своевременно упущенные и не выполненные, оказались бессильными предотвратить совершившуюся уже катастрофу.

В эти скорбные дни с X армией повторилось, до некоторой степени, тоже самое, что произошло в той же Восточной Пруссии пять месяцев тому назад с I армией генерала Ренненкампфа.

Тогда немцы выполнили глубокий обход левого фланга I армии, командовавший которой, подобно нашему генералу Сиверсу, тоже хватался за всякую авоську, тоже пытался сохранить за собой владение Восточной Пруссией, тоже упрямо не желал считаться с самыми очевидными доказательствами грозившей ему опасности, тоже ни за что не хотел самостоятельно отдать приказа об отступлении, и тоже не обращал внимания на доклады своего начальника штаба, указывавшего на необходимость отступления.

Тогда штаб фронта, хотя и с большим опозданием, все же учел и оценил опасное положение I армии, но оказался неспособным сразу же принять на себя внешнюю, так сказать, ответственность за решение и приказать генералу Ренненкампфу немедленно же вывести его армию из под грозившего ей удара, для противодействия которому других, более активных мер в это время не имелось ни в I армии, ни в распоряжении фронта.

Вместо приказа Главнокомандовавший тогда С.-З. фронтом, генерал Жилинский счел возможным ограничиваться сначала одними только «советами», «обращениями внимания» и приказал отступать только тогда, когда катастрофа совсем уже нависла над армией генерала Ренненкампфа; только выносливость войск и доблесть наших арьергардов спасли тогда I армию от судьбы армии Самсонова.

В Январь 1915 года X армия попала в сравнительно худшее положение, ибо чуть ли не до самого конца всей третьей Восточно-Прусской катастрофы, ни генерал Рузский, ни его оперативные помощники не смогли разобраться в том, что так ясно и отчетливо совершалось на фронте X армии, и только на четвертый день отделались условным разрешением генералу Сиверсу распоряжаться в зависимости от слагавшейся обстановки, после чего умыли руки и предоставили событиям совершаться по воле рока и немцев, а генералу Сиверсу выкарабкиваться из его отчаянного положения собственными средствами и за собственную ответственность.

В данном случае, во всех распоряжениях Главнокомандования С.-З. фронтом по отношению к Х армии повторилась уже достаточно ясно обнаружившаяся с самого начала войны тенденция многих наших командных верхов относить на свой личный счет результаты всех достигнутых боевых успехов и очень решительно и безапелляционно валить вниз на подчиненных всю вину за неудачи и поражения не разбираясь совершенно в их причинах. Эта тенденция, по-видимому, и родила боязнь некоторых высоких штабов «вмешиваться» в ход таких операций, которые грозили тяжелыми или гибельными последствиями и которые в случае такого вмешательства требовали принятия на себя и полной ответственности за сделанные распоряжения.

В период успешных действий нашей армии еще при командовании ею генерала Флуга, а затем и во время нашего вторжения в Восточную Пруссию, штаб фронта непрерывно вмешивался в наши распоряжения там, где этого вовсе не требовалось,
 заливал нас потоками самых мелких указаний, лез во все мелочи, учил, наставлял и пытался всячески подчеркнуть свое мудрое руководительство; одним словом, делал все, чтобы показать, что и «они пахали».

Зато, во времена тяжелых испытаний, неудач и заминок того же периода от этого вмешательства и руководительства не оставалось и следа; наоборот, тогда надо было сделать очень много усилий, чтобы добиться от штаба фронта каких-либо решений или указаний по самым важным вопросам его неоспоримой компетенции, раз эти указания или решения были связаны с возможностью последующей соприкосновенности с нашими неудачными и невыигрышными операциями.

Так было и с Командовавшим X армией, когда началась третья Восточно-Прусская операция немецкого Главнокомандования; его оставили распоряжаться за его риск и ответственность, не оказали ему должной и своевременной помощи, долгое время связывали ему руки, своими приказами задерживали отход армии, стараясь остановить ее на разных фантастических рубежах, всячески насиловали волю Командовавшего армией, своим вмешательством и подсказками затемняли ему возможность спокойного и рассудительного понимания развертывавшихся событий, а затем, когда размеры уже совершившейся катастрофы стали совершенно очевидными, то поспешили сделать несколько запоздалых распоряжений, неизбежно и срочно необходимых для того, чтобы не дать дальнейшего развития уже совершившемуся разгрому X армии, после чего и направили всю свою энергию для розыска виновных. Последних нашли, покарали, а сами остались чистыми и непричастными к такому непонятному делу.

Вообще же, все события, совершившиеся при отступления X армии из Восточной Пруссии в дни 26 Января — 8 Февраля, дали яркие примеры прискорбных последствий всей общей системы подготовки наших старших начальников по отделу исполнения ими обязанностей военного времени.

В периоды успехов и в более или менее нормальной обстановке недостатки такой подготовки или не сказывались вообще, покрываясь общими хорошими результатами, или на них не обращали внимания.

Но зато при затяжных кризисах и в тяжелые времена они не раз обнаруживались во всем своем объеме и значении и были несомненной причиной проявленной нами неспособности умело выходить из тяжелых и скверных боевых положений, причем не раз мы спаслись от очень больших и гибельных катастроф только исключительной доблестью и тягучестью наших войск.

Вся обстановка нашей службы мирного времени частью вовсе не допускала, частью весьма не поощряла проявления и развития сильных и самостоятельных характеров; наоборот, она всячески способствовала созданию и преуспеянию широко распространенного у нас типа старших начальников, натренированных в атмосфере самого беспрекословного послушания, изощренной приспособляемости к требованиям, взглядам, фантазиям и пунктикам своего высшего командного этажа, и привыкших быть сугубо осторожными по части высказывания собственного мнения или проявления собственной инициативы в таких отделах своей деятельности, которые могли или не понравиться вверху, или не совпадали со вкусами старшего начальства, или требовали принятия самостоятельных и смелых решений, в той или иной степени рискованных и возлагавших сверхсметную, так сказать, ответственность.

В мирное время в военной литературе и кое-где в Уставах и Инструкциях у нас было написано не мало по поводу большого значения личной инициативы, или, как у нас любили говорить, собственного почина, но реальная действительность учила нас самым наглядным образом и в конце концов приучила быть очень осмотрительными и осторожными по части проявления этого качества, вкоренила в нас из жизненной и служебной практики почерпнутое убеждение, что было гораздо спокойнее, безопаснее и персонально выгоднее не пускаться в бурное море разных случайностей, не рисковать, не брать на себя лишней ответственности, не попадать в разряд «беспокойных», не обременять себя сверхштатными тяготами и заботами, a благомерно плыть по тихому течению, умело отыскивая кильватерную струю очередного командного корабля и старательным исполнением обычного, нормального цикла своих обязанностей быть навсегда огражденным от всяких служебных неприятностей.

Благодаря этому мы и вышли на войну с таким старшим командным составом, среди которого было множество лиц высокой воинской доблести и с самым блестящим стажем мирного времени, но было сравнительно очень мало начальников с сильным самостоятельным характером, с настоящим гражданским мужеством и с достаточно развитой способностью бестрепетного и сознательного принятия на свою единоличную и неограниченную по размерам ответственность самых смелых и самых рискованных, но требовавшихся обстановкой и интересами общего дела, решений, не считаясь при этом с своей личной судьбой и со всеми последствиями, которыми эти решения могли бы грозить в случае неудачи или неуспеха.

А между тем, война вообще, а тяжелые боевые кризисы и катастрофы в особенности, требовали старших начальников как раз той категории, которой мы были так бедны.

За это мы и заплатили тем, что произошло с нашими армиями и в Восточной Пруссии, и в Галиции, и на Завислинском театре военных действий. 

Высочайшая доблесть наших войск и их, не имеющая себе равной, тягучесть, не могли компенсировать недостатков старшего командования.

ПОСЛЕСЛОВИЕ
Я не сомневаюсь в том, что большинство из прочитавших эти воспоминания сочтут себя в праве упрекнуть или обвинить их автора в наиболее частом и существенном недостатке всех мемуарных писаний, а именно в умышленном выставлении самого себя, как заранее предвидевшего-де все то, что впоследствии произошло и подававшего-де самые умные, дельные и отвечавшее действительности предложения, советы и указания, при исполнении которых ничего не случилось бы и все окончилось бы вполне успешно и благополучно.

В ответь на это, в данное время, после гибели в Петрограде имевшихся у меня документов и после смерти многих участников этих событий, я могу только честью своей заверить, что вся фактическая сторона событий этих тяжелых и памятных для меня дней изложена мной в самом строгом соответствии с действительностью, причем исключено все то, в чем не сохранилось полной уверенности, или в точности чего было хоть какое-нибудь сомнение. Мелкие погрешности могут быть только в детальной датировке времени, а что касается выводов, заключений и оценки, то это, конечно, является чисто субъективным и не может не носить чисто личного характера.

Все то, что докладывалось мной Командовавшему X армией в тяжкие дни 25 Января — 2 Февраля и так горячо, быть может, даже слишком горячо мной защищалось, никоим образом не представляло из себя ничего даже хоть сколько-нибудь экстраординарного, показывавшего какую-то исключительную проницательность докладчика, или его особенное уменье разбираться в обстановке и находить наилучшие решения, все это было только самым простым и самым естественным результатом самого обыденного и обыкновенного исполнения нормальных обязанностей начальника штаба армии и самого простого немудрящего учета совершавшихся событий, выполнявшегося штабом армии в порядке установленной рутины, на основании получавшихся донесений и путем оценки положения армии по составленным схемам, расчетам расстояний и т.п.

Каждый генерал генерального штаба, не забывший элементарных оснований военной науки, знакомый с своими профессиональными обязанностями и сохранивший самую обыденную способность к правильному и незатемненному мышлению, должен был придти к тем же выводам и заключениям о положении X армии в дни 25 Января — 4 Февраля 1915 года, к каковым пришел тогда ее начальник штаба.

Вечером 25 Января в нашем распоряжении имелись вполне достаточные и определенные основания для серьезного подозрения об уже начавшейся операции сосредоточения немецких ударных групп на обоих флангах нашего непомерно растянутого и безрезервного фронта.

26 Января сделалось неоспоримой очевидностью начала обхода нашей армии по рецепту Шлиффеновских Канн, причем было совершенно ясно наше собственное бессилие парировать неприятельский маневр какими-нибудь решительными активными действиями, а отсюда на основании самых азбучных истин военной стратегии вытекало единственное возможное для нас решение немедленного и стремительного увода армии из под нанесенного над нею удара.

29–30 Января по выяснении полного разгрома всей нашей Вержболовской группы казалось уже не могло быть никаких сомнений в том, что этим создавалось весьма опасное положение для всей армии вообще, а для ее правофлангового XX корпуса, отошедшего в это время только на один переход, в особенности, и что в силу этого настоятельно требовалось решительное изменение в ранее принятом план медленного и постепенного, шаг за шагом, отступления к среднему Неману.

Простая схема нашего и немецкого расположений к вечеру 30 Января и расчет расстояний от Вержболовского района до наших тыловых путей к Олите и Гродно ни на минуту не давали права сомневаться в том, что при дальнейшем развитии операции, уже начавшейся на нашем правом фланге, немцы должны были предупредить нас на этих направлениях и что у нас у самих не было абсолютно никаких средств активно этому воспрепятствовать.

Одновременно ничто не позволяло нам питать себя розовыми иллюзиями, что группа немецких войск, уничтожившая наш правый фланг, должна была этим ограничиться и остановиться или быть оттянутой обратно для какого-то другого назначения; напротив, протекшие уже шесть месяцев войны показывали самым непреложным образом, что крупные немецкие операции имели всегда очень важную цель и проводились до конца с неослабевающей энергией и решительностью.

Самый обыкновенный учет всех этих обстоятельств должен был привести любого офицера генерального штаба, любого старшего начальника к тем же выводам и решениям, к каковым пришел и я, т.е. к невозможности продолжать отводить наши корпуса на Сейны—Гожу и на Сопоцкин—Гродно и к необходимости повернуть все отступление круто на юг и форсированными маршами увести армию за р. Бобр на общий фронт Осовец—Гродно.

19 лет службы в генеральном штаб дали мне достаточную тренировку по основному отделу нашей штабной работы, т.е. по учету и по оценке соответственных данных и по выводу из них заключений и проектируемых решений, в этом отношении я получил длительную и суровую практику за одиннадцать лет состояния начальником штаба Владивостокской крепости, когда на мою долю выпала ответственная обязанность разрабатывать, а затем и защищать многочисленные проекты по усилению стратегической и фортификационной обороны, как самой крепости, так и всего Приамурского края.

Сознание важности возлагавшихся на меня тогда работ и вынесенное из опыта убеждение в возможности скоропалительных и мало продуманных решений наших верхов в отношении самых существенных военных вопросов, касавшихся крепости и округа, выработали во мне целую систему самого тщательного и придирчивого личного разбора, анализа и критики своих собственных докладов, проектов и решений с целью заблаговременного обнаруживания наличия в них отдельных ошибок, слабых мест, недостатков в мотивировке и документации и каких-либо пропусков и внесения затем всех необходимых изменений, исправлений и дополнений.
Прежде чем такие доклады шли по начальству, вышеуказанная самоконтрольная операция повторялась мною над ними обыкновенно по несколько раз, а это приучило меня к очень долгому и трудному их вынашиванию, a вместе с тем, и к самой горячей, а подчас и яростной их защите при дальнейшем их рассмотрении в высших инстанциях. Эту систему и эту привычку я принес с собой на войну; в соответствии с ними работал на должности генерал-квартирмейстера, они же руководили мной и на ответственном посту начальника штаба армии.

Весьма естественен, конечно, вопрос: а почему же генералы Сиверс, Рузский, Бонч-Бруевич и др. думали и решали иначе.

Выше, в отделе «Некоторые выводы, размышления и заключения» я уже указывал, что генерал Сиверс оказался скованным, с одной стороны, навязчивой и непреодолимой идеей во что бы то ни стало сохранить за нами обладание занятой неприятельской территорией, а с другой — отсутствием способности самостоятельно, на свой риск и страх, принять на себя такое тяжелое, неприглядное и даже, как будто бы, позорное решение, как быстрое отступление целой армии, отступление без сопротивления, похожее по внешности на бегство и сопровождаемое видимой потерей всех прежних положительных результатов и успехов.

Он упрямо не желал покориться велениям грозно слагавшейся обстановки и упрямо цеплялся за надежду возможности поворота событий в нашу пользу; он все время торговался, так сказать, с судьбой, строил свои решения только на мелочах и случайностях, отвечавших его надеждам, и слепо, упрямо, отвергал и отметал главное и очевидное, коль скоро оно не сходилось с его желаниями или проектами или им резко противоречило.

При таких условиях не оставалось, да и не могло оставаться места и возможности для уравновешенного аналитическая разбора деталей и совокупности всех совершавшихся событий и для объективного учета всех условий слагавшейся обстановки, т.е. всего того, что раскрыло бы глаза Командовавшего X армией и направило бы его по верному пути.

Что касается генералов Рузского и Бонч-Бруевича, то о них приходится говорить совокупно, ибо в те времена фактическим Главнокомандовавшим С.-3.фронтом по оперативной части был достаточно всем известный и достаточно всеми презираемый и ненавидимый Бонч, великий визирь при совершенно выдохшемся Рузском, отдавшим все оперативные бразды правления в руки своей «Маскотты» (так он называл Бонч-Бруевича, приписывая ему все свои успехи на Австрийском фронте) и утверждавшим все, что докладывалось ему этим пустопорожним и безграмотным в военном деле честолюбцем, захлебнувшимся в доставшейся ему власти и не знавшим ни удержа, ни предела в проявлении последней.

Несомненно, что в период немецкой операции против X армии Седлецкий оперативный узурпатор был всецело поглощен рожденным им планом повторения нашего первого вторжения в Восточную Пруссию, мечтал доказать этим свою гениальность и в силу этого был слеп и глух ко всему, что происходило в это время на фронте генерала Сиверса и нарушало его проекты и расчеты. Сверх того, он был одним из наиболее ярких представителей тенденции пользоваться всеми успехами войск для собственного прославления, но никоим образом не вмешиваться в распоряжение такими операциями, которые грезили скверным концом.

Очевидно, что при такой обстановке и со стороны штаба фронта было безнадежно ожидать правильной оценки всех тех событий, которые начали совершаться в Восточной Пруссии в последнюю неделю Января I915 года и опрокидывали все планы оперативного главы нашего фронта.

При полном засилии Бонч-Бруевича фронтовое Главнокомандование оказалось бессильным сразу же понять, что предполагавшаяся им наступательная операция двух армий была уже сорвана немцами и что нам надлежало немедленно же переключиться на новый план, воспользоваться многими слабыми местами немецкого наступления, произвести стремительную переброску частей XII армии и самим проделать с немцами полностью все то, что они хотели и успели частично проделать с нашей X армией. Для этого у нас были все шансы.

В эти дни судьба представила совершенно исключительный случай для удовлетворения честолюбия фактического Главнокомандовавшего С.-З. фронтом, но у него не хватило способности это уразуметь и этим воспользоваться.

К о н е ц

Приложение (Схема X)

ПОСЛЕДНИЕ ДНИ XX КОРПУСА
(по рассказам бывшего командира 108 Саратовского полка генерала Белолипецкого, офицера одного из полков 29 дивизии поручика Алексеева и по немецким источникам)
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1 Февраля дивизии корпуса вели бой на фронте к северу и западу от Сувалок. Рано утром 2-го Февраля двинулись по дороге на Махарце с боковым авангардом на Гибы и Тартак.

Утром 3-го Февраля шедшая впереди 27 дивизия столкнулась у д.д. Махарце и Серскиляс с частями 42 немецкой дивизии, спешившей к Августову для завершения окружения. В происшедшем здесь бою 106 Уфимский и 108 Саратовский полки разгромили немцев и взяли более 1 000 пленных и 12 орудий.

К несчастью для нас, эта победа послужила к ухудшению положения корпуса, так как под ее впечатлением генерал Булгаков решил дать войскам отдых и подтянуть всех отсталых. Лесные дороги были ужасные, корпус отходил все время по ночам, условия довольствия были очень скверные, люди вымотались, многие валились на марше и тут же засыпали.

Некоторые командиры частей, инстинктивно сознавая опасность положения и понимая необходимость возможно скорее достичь района Гродно, ездили в штаб корпуса с докладом о необходимости продолжать движение без всякого отдыха и не заботясь уже об отсталых, но командир корпуса с этим не согласился.

Возобновили движение ночью на 4-е Февраля, днем 4 Февраля авангард корпуса пытался занять Сопоцкин, но был встречен здесь частями 31 немецкой дивизии, прибывшей сюда ночью на 4-е и занявшей наши крепостные передовые позиции фронтом на запад и тылом к крепости.[image: image9.jpg]ﬂ?xmuu*enia X WEE an AT
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5 Февраля подтягивались растянувшиеся колонны.

6 Февраля была произведена безуспешная попытка пробиться к Гродно южнее Сопоцкина в направлении на д.д. Марковцы и Богатыри.

Последняя попытка пробиться была сделана ночью на 8-е Февраля в юго-западном направлении. Головные полки первой бригады 29 дивизии ночным движением прошли через незанятый здесь немцами промежуток и благополучно прибыли в Гродно, остальные части ночью оторвались от головной бригады и вышли на участок, занятый 2-й нем. дивизией, подошедшей сюда 4 февраля со стороны Августова.
По рассказу поручика Алексеева, вышедшего из немецкого окружения с первой бригадой 29 дивизии, очень смышленого и расторопного офицера, при лучшей организации ночного прорыва по пути этой бригады могла уйти большая часть войск XX корпуса и даже весь корпус.

Прежде всего, движение началось очень поздно, около полуночи; в колонне было очень много лишних повозок; по пути не оставляли маяков, что и привело к разрыву и движению 2-й бригады 29 дивизии, а за нею и остальных частей по неверному направлению. Несомненное что командир корпуса и его штаб совершенно не разбирались в опасности положения и не понимали, что при данных условиях надо было спасать только личный состав и бросить всю материальную часть и все обозы; вместо этого было приказано вести с собой всю артиллерию (более 150 орудий), все парки, походные кухни и т.п., что невероятно удлинило походную колонну, чрезвычайно затруднило движение по лесной дороге и сорвало всю операцию, которая по выбранному направлению в промежуток, совершенно не занятый немцами, могла окончиться полным успехом.

Если бы бросили всю материальную часть до орудий включительно и наладили бы, как следует, ночной марш, то, по мнению поручика Алексеева, в оставшуюся и счастливо обнаруженную лазейку мог уйти весь корпус, т.е. весь личный состав пехоты, артиллерии и приданных к ним частей.

По расчету времени и расстояний, при выступлении головы колонны с наступлением полной темноты и при движении только людей с пулеметами и патронными двуколками, такой исключительно благополучный исход был более чем вероятен — вся колонна могла выйти из окружения еще до рассвета.

Не нашлось только начальника, который до этого додумался и на это решился.
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С рассветом 8 Февраля начался последний отчаянный бой. Остававшиеся в ХХ корпусе одиннадцать полков 27, 28, 29 и 53 дивизий, скученные в районе д.д. Млынск-Любиново, были окружены со всех сторон четырьмя немецкими дивизиями (31-я с востока на фронте Сопоцкин — Голынка, 2-я с юга на фронте Бартники и к западу от этой деревни; 76-я дивизия с запада против фонта д.д. Млынск, Любиново, a 42-я с севера против деревни Любинова и к востоку от этой деревни). За немецкой пехотой развернулось сплошное кольцо немецких тяжелых и легких батарей.

Несмотря на все это, XX корпус отчаянно бился; наша артиллерия, стоявшая на открытых позициях и поражаемая со всех сторон, отбивалась во все стороны, несла огромные потери, но стреляла до последнего патрона. Наша пехота, сметаемая огнем немецких орудий, пулеметов и винтовок, вела атаку за атакой, делала героические усилия прорваться в южном и восточном направлении и покрыла убитыми и ранеными все доступы к занятым немцами позициям.

После полудня значительная часть наших батарей была разбита и уничтожена, уцелевшие орудия не имели уже патронов; не было патронов и у пехоты; силы сопротивления были исчерпаны до последнего предела.

Белых флагов не было, но неравный бой постепенно затих. Судьба XX корпуса свершилась, но доблестные войска четырех погибших дивизий честно и геройски до последней минуты выполнили свой воинский долг. Их вины в постигшем их горьком несчастии не было.

Генерал Белолипецкий и несколько офицеров разных частей после того, как сопротивление прекратилось, успели скрыться в лесных ямах и кучах хвороста и отсиделись там до последовавшего вскоре перехода X армии в наступление. Генерал Белолипецкий по ночам добрался до Немана и перешел на нашу сторону по льдинам уже тронувшейся реки; он и его полк стяжали себе неувядаемую славу в течение всего отхода корпуса и вынесли на своих плечах всю тяжесть положения в боях в районе Выпотынецкого озера у д. Мазарце и во всех отчаянных попытках пробиться через кольцо неприятельского окружения в последние дни 4–8 Февраля.

і








� Эти сведения, равно как и многие другие, касавшиеся периода отступления X армии из Восточной Пруссии, были получены мной от генерала Н.П. Щербакова, бывшего моего сослуживца по Владивостоку и Приамурскому военному округу, а в первые два месяца войны и по штабу X армии, откуда он ушел на должность начальника штаба дивизии. В 1915 году он бывал в штабе X армии, интересовался событиями 25/I — 8/II и их причинами, и из бесед с офицерами штаба многое узнал. Другие сведения были получены мной от бывшего начальника санитарной части армии, генерала Евстафьева, от генерального штаба подполковника Молотова, от бывшего командира 108 Саратовского полка, генерала Белолипецкого, командовавшего 18 пех. дивизией в бытность мою командиром ХIV арм. корпуса, от поручика Алексеева, служившего в то время в одном из полков 20 корпуса, и от нескольких артиллерийских офицеров 3 Сиб. корпуса и тяжелого дивизиона 3 Сибирской артиллерийской бригады, встреченных мною в период гражданской войны.


� Как известно, новое Положение об управлении войсками в военное время было утверждено за несколько дней до начала войны. При формировали нашего штаба мы могли достать первоначально только четыре экземпляра.





� По прибытии нашего штаба на фронт просил штаб X армии поделиться с нами этими описаниями, но оказалось, что они целиком были оставлены в Вильно. Помог полковник Смирнов, давший справку, куда их сдали на хранение, после чего специально командированный офицер разыскал комнату и ящики, в которых они были запрятаны и привез нам необходимое количество экземпляров военного обзора пограничных районов.





� В первые шесть недель нашей боевой службы мы вынуждены были обходиться четвертой частью телеграфного и телефонного имущества, положенного по штату; первое время не имели станций искрового телеграфа; при сформировании получили четыре старых и совершенно разбитых автомобиля. Поправились немного только после приема нами фронта I армии, из штаба которой нам передали часть технического снабжения по службе связи, хотя и очень потрепанного, но все же годного к работе. Отдел срочных донесений затруднялся у нас еще и особым составом армии, сформированной сначала исключительно из окраинных корпусов: 3 Сибирского, I Туркестанского, 2 Кавказского, 22 Финляндского, разной выучки и разной тренировки; кроме того 2 К. корпусом командовал генерал Мищенко, неимоверно вздорный и запальчивый, считавший что его генерал-адъютантское звание давало ему право на любое проявление самовольства, а командиром 22 корпуса был генерал барон фон дер Бринкен, бывший н-к штаба Гвардии и Петербургского военного круга и в силу этого имевший всегда непосредственную связь со Ставкой. Войска обоих корпусов были превосходные, но штабы корпусов задирали свои носы очень высоко, считали возможным делать разные отступления, не стесняться сроками и т.п., что и отражалось на всей работе штаба армии вообще, а по отделу срочных донесений в особенности.





� II Кавказский Корпус (Кавк. Гренад. и 51 пех. дивизии, I Кавк. стр. бригада), XXII Корпус (1, 2, 3 и 4 Финл. стр. бригады), 25, 59, 76 и 77 пех. дивизии, 2 кав. дивизия. Если принять во внимание высокие боевые качества XXII и II Кавк. Корпусов, то армия была уменьшена наполовину.





� Немцы отлично учитывали значение Летценского района и держали здесь единственный в их VIII армии полевой корпус — I-ый, в составе 1 и 2 дивизий с сильной тяжелой артиллерией. По приказанию фельдмаршала Гинденбурга вскоре после битвы под Сольдау форт Бойен был переименован в крепость Летцен и на работы по усилению ее обороны было назначено нисколько инженерных рот и 15.000 рабочих. А у нас, наоборот, не понимали, что если нескольких десятков тяжелых орудий было достаточно для форта Бойен, то их было до смешного мало для атаки укрепленной позиции в 25 километров.





� В штаб армии дважды приезжал лейтенант Эллис, один из главных сотрудников Великого Князя Александра Михайловича, с целью выяснения наших авиационных нужд, но эти посещения не дали никаких результатов. Одно время в районе между Лыком и Арисом появился старый фанатик воздухоплавания, генерал Каульбарс, и притащил с собой архивный мягкий дирижаблик, привезенный зачем-то из нашей дальневосточной Спасской станции и хорошо мне знакомый. Каульбарс собирался использовать эту древность для своих полетов над Летценским районом и для корректировки стрельбы наших осадных батарей, но после двух пробных полетов вынужден был с великим огорчением отказаться от этой абсурдной и самоубийственной идеи.


� В дополнение надо было иметь в виду, что с наступлением более теплого времени все плато Папроткер, прикрытое с фронта озерами, а с юга болотистой равниной, становилось недоступным для атаки.





� Начальный период таких попыток протекал обыкновенно довольно успешно: сибиряки преодолевали и естественные, и искусственные препятствия, и артиллерийский огонь, и захватывали небольшие участки передовой позиции, но ни разу не смогли удержаться и закрепиться в захваченном положении, т.к. на них со всех сторон обрушивался сосредоточенный ураганный огонь очень сильной, хорошо укрытой и по преимуществу тяжелой немецкой артиллерии и пулеметов, для погашения которого у нас не было достаточных средств. Результатом был неизбежный откат обратно и большие потери. Весь этот район был артиллерийским учебным полигоном мирного времени; на практических стрельбах все подступы были немцами изучены и пристреляны.





� Многие части вышли на войну с укоренившимся взглядом на необходимость плотного смыкания смежных флангов двух разных частей и с инстинктивным опасением незанятых промежутков. Обеспечение флангов искали не в уступных за ними резервах, а в занятии сплошных фронтов.





� Позволительно было думать, что при наших силах и средствах наступление в лоб Летценских и Ангераппских укрепленных позиций противоречило основным требованиям здравого смысла.





� Основные дивизии 3 корпуса были 25-я и 27-я; их постепенно взяли из состава корпуса и заменили 56-й и 73-й. По внешности, распорядительности и энергии исполнения обыкновенных армейских приказов командир 3 корпуса производил очень внушительное впечатление.





� Экземпляр подробного отчета об этой игре был добыт разведкой Варшавского военного округа и издан нашим Главным Управлением Генерального Штаба, причем в предисловии было указано, что каждый офицер Русского Генерального Штаба был обязан подробно ознакомиться с этим отчетом для того, чтобы знать, как не надо действовать в Восточной Пруссии, и какое гибельное значение для вторгающегося в Восточную Пруссию неприятеля имеет стратегический мешок Кенигсберг — линия Вислинских крепостей. Этот отчет я взял с собой при отъезде из Хабаровска, и он был подробно изучен по пути в Петербург как мною, так и ехавшим со мной первым начальником штаба X армии генералом Марковым.


Замечательно то, что наш план действий в Восточной Пруссии, приведший к гибели армии Самсонова, очень близко подходил к решению немецкого генерала, командовавшего «русской» стороной на вышеуказанной игре и уволенного за это в отставку; его левый фланг был разгромлен также, как и армия Самсонова, но только соединенными гарнизонами Вислинских крепостей.


Во время Сольдауской катастрофы об этой игре вспомнил один только командир 13 корпуса и бывший начальник штаба Варшавского военного округа генерал Клюев; остальные чины штабов II армии и Сев. 3ап. фронта или совсем не читали этого отчета или слишком хорошо его забыли.





� В последних числах Декабря я был в штабе фронта с докладом о положении нашей армии и о наших нуждах; по приезде в Седлец я немедленно же явился к начальнику штаба генералу Орановскому, но он решительно и сразу же уклонился от принятия моего доклада, заявив совершенно откровенно, что по оперативной части Фронтом фактически командовал генерал-квартирмейстер генерал Бонч-Бруевич, а его собственная роль сводилась только к скрепе уже готовых распоряжений и к безмолвному присутствованию на докладах. Это было давно уже известно на всем фронте, но теперь получило подтверждение из достаточно авторитетного источника. Откровенность Орановского объяснялась нашей долгой совместной службой на Дальнем Востоке.





� Командовавший армией был очень недоволен очередными действиями конного отряда, еще раз хотел отрешить генерала Леонтовича, но после поездки в III корпус этого не сделал, ограничившись выделением из конного отряда еще одного отдельного отрядика самостоятельного назначения под командой полковника Бискупского, которого генерал Сиверс почему-то считал очень решительным и к которому питал особое доверие.





� По моему мнению мы обязаны особенно заботиться об этом направлении, так как за нашим правым флангом находилась только одна 68 дивизия, a затем до самого Петрограда не было никаких войск. К боевому значению Ковенской крепости и ее гарнизона я относился с большим сомнением.





� Такой случай был в моей служебной практике. В 1911–13 г.г. я по должности начальника штаба Владивостокской крепости был членом комитета по постройке крепости. Проекты новых фортов, батарей и прочих сооружений обсуждались в комитете и утверждались большинством голосов; был такой казус, что проект тылового капонира на форту №6 прошел большинством голоса крепостного контролера. Я был ярым противником всего плана перестройки крепости, составленного военными инженерами, считал его устаревшим, не выполнявшим поставленной цели и бесцельной тратой огромных денег.


Единственным путем для заявления своего протеста была подача особых мнений, что я и делал после каждого заседания. В конце концов генерал Вернандер, назначенный главным распорядителем по постройке и облеченный особыми полномочиями, дал Коменданту крепости предписание воспретить мне подачу особого мнения по журналам и постановлениям комитета. 


Соответственное мне предписание я долго берег, но потерял вместе с другими бумагами в 1918 году.





� По данным немецкой истории войны немецкое командование узнало о сформировании и назначении этой армии 22 Января из перехваченных искровых телеграмм. Надо думать, что искрограммы были зашифрованы, но у немцев имелся наш шифр. Надо весьма недоумевать, что побудило наши высокие штабы вручать такой исключительный секрет всем случайностям искровой передачи.





� По немецкой линии Лык-Маргграбова и по построенной нами линии Маргграбова-Рачки-Сувалки.





� Последние данные воздушной разведки наблюдения пограничных постов на правом берегу Немана указывали на движение в обход нас справа шести неприятельских колонн (по оценке воздушной разводки силой от бригады до дивизии).





� Состояние старшего командования III к. характеризовалось достаточно ясно телеграммой, посланной в штаб армии с запросом, где находилась Козлова-Рудская позиция. III к. входил в состав войск Виленского в. окр.; Козлово-Рудск. леса лежали к с.-з. от кр. Ковно, входили в систему оборонительных позиций на Ковенском направлении, находились на тыловых путях III к., были заблаговременно подготовлены к обороне; должны были быть всем известны еще в мирное время по описаниям и маневрам.





� Генерал Сиверс категорически отклонил предложение ехать с первым эшелоном; он считал, что для поддержания духа и настроения во всей армии, ее Командующий должен был оставаться на прежнем месте до последней возможности.





� Последняя мера была выполнена частично, т.к. большая часть наших интендантских транспортов была вольнонаемная, и часть двинутых вперед вольнонаемных транспортов была захвачена паникой отходивших обозов и рассыпалась, не исполнив задачи. Это произошло главным образом на более скверных дорогах, где уже сказывалось появление немецкой конницы. На более южных направлениях такие склады были образованы и работали.


� Райгродское озерное дефиле было последней преградой, надежно прикрывавшей левый фланг III Сибирского корпуса к югу от Райгрода и вплоть до р. Бобра тянулись совершенно непроходимые для людей болота, прорезанные на востоке Августовским каналом, переходимым только по шлюзам у Сосново и Бялобржеги. Движение немцев южнее Райгродского дефиле было невозможно; этим определялось его значение.





� После нескольких дней снежной метели наступила жаркая погода, снег растаял, движение обозов быстро разбило верхний грунт, в низких местах образовались озера грязи.





� Такое же предложение относительно выброса в тыл всей излишней артиллерии было уже сделано мной и командирам ХХVI и III Сибирского корпусов, причем по моему проекту после перехода всей этой артиллерии на левый берег р. Бобра она должна была быть немедленно же размещена на боевых участках корпусов с тем, чтобы образовать основной скелет боевого фронта армии от Штабинской переправы до передовых позиций кр. Гродно включительно.





� Этот приказ был отдан во время моего отсутствия из штаба армии, когда я уехал в Августов. Ради временной и совершенно неважной заминки на самом третьестепенном участке задерживался корпус, находившийся в самых трудных и опасных условиях.





� Более чем вероятно, что эта просьба была результатом соображений, вызванных моей последней беседой с генералом Булгаковым. Неудача у Сейны раскрыла ему всю действительность, он понимал необходимость отхода на юг, но не решался сделать это самостоятельно.





� Мой проект сводился к отходу главных сил XX корпуса на юг, с сильным боковым авангардом в общем направлении на Махарце — Липск. При этом отходе ХХVI корпус вытягивался из фронта и несколькими колоннами в порядке самого форсированного движения отходил по обоим берегам р.Бобра к кр. Гродно для занятия передовых крепостных позиций на фронте Сопоцкин — Липскъ.


По смычке флангов ХX и III Сибирского корпусов, оба корпуса подчинялись ген. Радкевичу и отходили: III Сибирский на Штабин, а XX на железнодорожный мост через р. Бобр и по шоссе на Липск. Излишние обозы, могущие затруднять движение, надлежало бросить. Возможность исполнения всех движений была проверена. На шоссе находилось два полевых жандармских эск., специально посланные туда для наблюдения за порядком.





� Эти передовые позиции на линии Сопоцкин — Марковцы — Богатыри — Бартники тянулись по высотам правого берега р. Волькушек (Схема VII), были прикрыты с фронта широкой и болотистой долиной этой речки, имели прекрасные обстрелы всех подступов, были на редкость хорошо укреплены, отлично применены к местности и обеспечены от штурма широкими проволочными заграждениями, хорошими блиндажами и наблюдательными пунктами. При осмотре их в Октябре 1914 года я был очень порадован их естественной силой и хорошим техническим устройством. Тогда и в мыслях быть не могло, какую трагическую роль они должны были сыграть для нашей армии.


� Искровая станция XX корпуса была потеряна штабом корпуса в ночь на 1 Февраля при неудачной попытке проскочить через Сейны. При дальнейшем движении XX корпуса вглубь Августовского леса штаб корпуса потерял телеграфную и телефонную связь с соседним ХХVI корпусом и с Августовской группой генерала Радкевича и, несомненно, не принял никаких мер для восстановления конной связи разъезда или летучей почтой. В свою очередь ни штаб ХХVI корпуса, ни штаб группы генерала Радкевича не позаботились сделать что-либо для связи с XX корпусом. Штабом армии было отдано несколько экстренных распоряжений нашим офицерам генерального штаба, посланным на усиление штаба III Сибирского корпуса, о восстановлении связи с генералом Булгаковым всеми возможными для этого средствами, но, как выяснилось после отхода Августовской группы за р. Бобр, штабы III Сибирского и ХХVI корпусов во время Августовских боев 1-2 Февраля находились уже за р. Бобром (штаб III Сибирского в м. Сидра, a ХХVI — между Липском и Гродно) и в силу этого наши офицеры не имели уже возможности сделать что-нибудь.


� Вся тяжесть управления боями под Августовым легла на начальника 7 Сибирской стр. дивизии генерала Трофимова, после отъезда генералов Радкевича и Гернгросса вступившего в командование группой из III Сибирского и ХХVI корпусов. По свидетельству участников этих боев благополучный для нас исход был результатом талантливого и доблестного руководства генерала Трофимова, награжденного за это орденом Св. Георгия 4 ст. (генерал Трофимов получил дивизию с поста военного губернатора и до Августова считался очень заурядным начальником).





� Однако, как я узнал уже впоследствии, в боях у Августова в III Сиб. Корпусе были такие положения, когда только распорядительность вр. командовавшего корпусом генерала Трофимова спасла нас от вероятной гибели этого корпуса, а с ним и его соседа XXVI к. Тогда мой пессимизм мог и оправдаться.


� Генералам Сиверсу, Бонч-Бруевичу и некоторым другим старшим чинам штаба фронта и нашей армии было, несомненно, очень нежелательно, чтобы я мог дать свои показания о событиях, связанных как со всей армией, так и с III и XX корпусами. Удивительно был только, почему командир III корпуса генерал Епанчин, к которому были предъявлены весьма тяжелая обвинения, не указал следственной комиссии о необходимости получить показания начальника штаба армии о приказах ему отданных и о всех его донесениях и докладах. Можно думать, что тогда степень виновности ком. III корп. была бы значительно смягчена, так как выяснилось бы, что наши армейские распоряжения загнали его в положение безысходной катастрофы.





� Лично для меня такое назначение оказалось высоко благодетельным и исправило многие недостатки моей боевой подготовки. Благодаря разрешению Ком. I армией ген. Литвинова, я получил неограниченную возможность самого близкого соприкосновения с боевой жизнью и службой войск, провел с ними 5 месяцев, познал их нужды, познакомился с ошибками и нагнетами штабного командования и понял, как «выговаривалось» на боевом фронте все то, что так легко и беззаботно, а часто и безграмотно «писалось» в штабах.





� Кроме того, генерал Сиверс продолжал верить, что XX корпус должен был успеть избежать окружения и сам занять эти позиции.





� В штаб-офицерских чинах был преподавателем тактики в Виленском военном училище.





� Учитывая вредные последствия штабной волокиты по утверждению наград, дававшихся властью Командовавшего армией, генерал Сиверс разрешил командирам корпусов делать представления особо отличившихся офицеров и нижних чинов по телеграфу. По получении таких ходатайств немедленно составлялся приказ по армии и пожалованные знаки отличия отправлялись в штабы корпусов на автомобиле или с мотоциклеткой.





� Сверх того, при своевременном отходе на восток и при наличии в армии отличнейших боевых дивизий (27, 28, 29, 7 и 8 Сиб.) представлялась полная возможность нанесения немцам отдельных ударов даже без помощи фронта. При наличии же такой помощи вся немецкая операция могла кончиться очень печально для нашего неприятеля.





� Как оценивалось в Седлеце это положение, можно было судить по одному из первых разговоров по прямому проводу между генералом Сиверсом и начальником штаба фронта, когда последний посоветовал нашему Командовавшему «собрать резервы» для контрманевра. Это при 170-верстном фронт, при дорогах, заваленных глубочайшими сугробами и при стремительно развивавшейся операции обхода армии с обоих флангов. Было ясно, что такие советы могли даваться только в безвоздушном пространствеs вне всякого соображения с временем и расстояниями.





� Ныне из сов. издания «Стратегический очерк войны 1914–1918 г.», часть 3 (сост. Незнамов) известно, что 31 Янв. генерал Бонч-Бруевич просил генерала Данилова направить одну дивизию ХV корпуса в Сопоцкин, но безрезультатно. Надо думать, что в распоряжении фронта имелась полная возможность послать в Сопоцкин одну дивизию XII армии, никого об этом не спрашивая.





� На все просьбы ген. Сиверса штаб фронта отвечал отказом, заявляя, что ни у фронта, ни у Ставки не было свободных резервов для помощи Х армии. А к 5–8 ноября, когда было уже поздно, в Гродно и Соколке оказалось 2 корпуса, а в районе Белосток—Ломжа 5 корпусов. А если бы распорядились вовремя, то одной–двух дивизий было бы достаточно для предотвращения гибели ХХ корпуса.


� Быть может, тут до известной степени была виновата вся система, установившаяся у нас сразу по части стремительного и весьма щедрого награждения высокими боевыми наградами старших чинов высоких штабов. Это раздразнило очень многих, не попавших еще в счастливый случай, развело всюду честолюбивые аппетиты и стремление урвать и свою наградную долю, а вместе с тем усилило чрезвычайно осторожность по части причастности ко всяким неудачам и неприятностям. То, что я впоследствии наблюдал по этой части в штабе I армии, дало мне полное основаниe думать, что если бы некоторые чины этого штаба получили бы в самом начале войны Георгиевские награды, то очень многое впоследствии было бы выполнено спокойнее, благоразумнее и с меньшим кровопролитием.





� По основному положению стратегии и большой тактики для противодействия обходу могло быть только два контрманевра: 1. Переход в наступление уступными резервами и удар по обходящим частям неприятеля и 2. Отход назад для занятия неугрожаемого с флангов положения с образованием уступных резервов за флангом или за флангами. Пассивное стояние на месте при отсутствии собственных резервов могло быть допущено только, если для контрудара могли быть подведены свежие части.





� Примечательно то, что во время 2-й Восточно-Прусской катастрофы начальник штаба I армии генерал Милеант находился почти в таком же положении, как и я в Х армии во время третьей катастрофы; он своевременно докладывал об опасности положения и необходимости отступления, а Ренненкампф упорно с этим не соглашался.





� Начальник 29 дивизии генерал Розеншильд-Паулин приказал бросить все обозы, но общего распоряжения такого характера отдано не было.
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